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Утилизация

Много лет идут споры, что 
лучше – натуральная ёлка или 
искусственная. Вряд ли в этой 
полемике когда-либо будет 
найдена истина, ведь, как гово-
рится, сколько людей, столько и 
мнений.

Сторонники искусственных ново-
годних деревьев объясняют выбор 
защитой природы и тем, что сделанная 
на производстве ёлка приобретается на 
много лет. К тому же, сегодня она выгля-
дит как настоящая, даже аромат можно 
обеспечить, «пшикнув» из баллончика 
специальный спрей на пластмассовую 
хвою. Оппоненты, любители живых со-
сен, елей, пихт, утверждают, что вместе 
с натуральной зелёной красавицей в 
дом приходит частичка леса, что жи-
вая ель пахнет по-особому и создаёт 
в квартире неповторимую атмосферу. 
Да и на рынок деревца попадают либо 
из специальных питомников, либо как 
отходы запланированной санитарной 
обрезки – то есть после прореживания 
лесных массивов, что не наносит при-
роде никакого ущерба. 

И хотя многие, предпочитающие 
натуральные сосны и ели, приводят 
весомые доводы, всё равно делают это 
с чувством некоей вины, будто оправ-
дываясь, что наносят ущерб живой 
природе. К таким, уж прошу прощения, 
отношусь и я. И, конечно, как и многих 
других, меня мучает совесть, когда при-
ходит пора расставаться с новогодним 
атрибутом. Вернее сказать, мучила, 
поскольку второй год подряд своим 
сосёнкам даю вторую жизнь. Но об 
этом позже.

Примеры грамотного  
хозяйского отношения  
к утилизации ёлок  
есть во многих городах России

В Москве и Санкт-Петербурге прово-
дят различные акции по сбору отслу-
живших деревьев, вплоть до того, что 
предлагают горожанам вернуть их на 
базары, откуда их заберут специально 
организованные машины и увезут на 

переработку. На корм и подстилку для 
животных хвойные собирают в Иванове, 
Иркутске, Ярославле, Нижнем Новгоро-
де. В Казани фермеры собирают ёлки 
на корм козам, а в Томске – для телят 

и коров. Несколько лет подряд в дело 
пускают главную ёлку страны – Крем-
лёвскую. В частности, из неё делают 
клюшки для хоккеистов.

Продолжение на стр. 2

Горожане массово избавляются  
от главного атрибута праздника

Уже не ёлки –  
стволы да иголки

14446 Пт -3°...0°  
з 3...6 м/с
727 мм рт. ст.

Сб -8°...-3°  
з 1...2 м/с
736 мм рт. ст.

Столько в среднем 
россияне потратили 
на празднование  
Нового года,  
по данным ВЦИОМ. 
Подробнее –  
на стр. 3.

з 2...3 м/с
738 мм рт. ст.

Вс -7°...-3°

Цифра дня Погода

Знай наших!

ММК сохраняет лидерство
Ведущий отраслевой 
журнал «Металлоснаб-
жение и сбыт» признал 
Магнитогорский метал-
лургический комбинат 
лучшим российским производителем плоского 
проката.

Журнал «Металлоснабжение и сбыт» опубликовал 
традиционный рейтинг ведущих металлургических 
компаний по итогам II полугодия 2019 года. ПАО «ММК» 
вновь заняло первое место в рейтинге производителей 
листового проката. Благодаря запущенным в работу за 
два последних десятилетия высокопроизводительным 
прокатным комплексам, ориентированным на выпуск 
высококачественного плоского проката в наиболее 
маржинальных сегментах рынка, компания лидирует в 
производстве как горячекатаного, так и холоднокатаного 
проката – на долю комбината приходится треть холодно-
катаной продукции в российской чёрной металлургии.

Помимо этого компания удерживает первое место 
в разделе рейтинга, посвященном производителям 
оцинкованного и окрашенного металла. ММК уделяет 
большое внимание развитию производства этих видов 
продукции: в настоящее время на комбинате действуют 
три агрегата непрерывного горячего цинкования (АНГЦ) 
и два агрегата нанесения полимерных покрытий. Кроме 
того, в комплекс стана «2000» холодной прокатки входят 
и комбинированный агрегат непрерывного отжига/горя-
чего оцинкования, и АНГЦ. Также компания лидирует на 
рынке белой жести.

Продолжение на стр. 2
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Утилизация

Окончание.  
Начало на стр. 1

За рубежом утилизация ёлок 
более распространена и луч-
ше организована. Европейцы 
и американцы нашли для них 
массу способов применения.

Во многих городах США ель после 
праздников можно сдать в центр 
переработки. Из хвойных деревьев в 
Америке делают бумагу и наполнитель 
для кошачьего туалета. В Швеции 
ёлки сжигают в котельных, благо-
даря чему отапливаются дома более 
десяти процентов населения страны. 
В скандинавских странах ели отвоз-
ят на мебельные фабрики. В Австрии 
из новогодних деревьев производят 
топливные брикеты, а в Германии 
– деревянные ножи для масла. В не-
которых странах ели идут на компост 
для городских парков и их даже ис-
пользуют при производстве лекарств 
против гриппа.

В России, несмотря на множество 
приведённых примеров, «правильная» 
утилизация ёлок пока не слишком раз-
вита. В большинстве случаев новогод-

ние деревья отправляются на свалку в 
качестве крупногабаритного мусора.

В Магнитогорске ели и сосны с 
удовольствием принимают на корм 
лошадям в конно-спортивном клубе 
«Кентавр» на улице Рабочей, 117. Не-
нужные деревья можно оставить на 
манеже либо передать сотрудникам 
клуба. Хвоя разнообразит рацион жи-
вотных и будет служить им подстилкой. 
Но прежде чем отнести дерево, его 
нужно тщательно очистить от игрушек, 
дождика и мишуры. И, пожалуй, это на 
сегодняшний день всё, что могут пред-
ложить магнитогорцам в отношении 
новогодних ёлок.

Только вот удивляет тот факт, почему 
до сих пор коммунальщики Магнито-
горска не пустили в ход приобретённую 
не так давно мощную дробильную ма-
шину, с помощью которой измельчают 
ветки срубленных в городе деревьев. 
Экологические тропы можно отсыпать 
в скверах. Опилки с удовольствием 
возьмут многие дачники, как для удо-
брения почвы, так и для использова-
ния в качестве топлива в котельных. 
Эти варианты можно смело брать на 
вооружение, причём не в каком-то там 

абстрактном будущем, а уже сегодня 
и завтра, когда городские свалки во 
дворах всё больше и больше напол-
няются «отгулявшими» зелёными 
красавицами.

Что касается собственного опыта 
вашего корреспондента, то после зим-
них каникул я заталкиваю свою ёлку в 
багажник машины, прихватываю ещё 
парочку с контейнерной площадки и 
везу в сад. В саду всё это мирно лежит 
до весны. А потом, как только про-
сохнет земля, колючих «подружек» 
пропускаю через измельчитель. Полу-
ченный субстрат – отличное «одеяло» 
для клубники. Иголки, щепа и опилки 
предохраняют растения от пересыха-
ния, ягоды всегда будут сухими, чи-
стыми, не гниют после дождя и полива. 
Правда, для этого не совсем подходит 
ель, у которой высокая кислотность, 
но сосна – самое то. Хвойное дерево 
можно использовать для изготовле-
ния мульчи. Щепой можно присыпать 
землю у деревьев, кустарников, цветов. 
Это поможет защитить растения от 
гибели, предотвратить эрозию почвы 
и избавить от сорняков. Еловая хвоя 
полезна и для человека. Она содержит 
много нужных для здоровья веществ 
и витаминов, поэтому её используют 
для лечения различных заболеваний. 
Так, хвойные ингаляции помогают при 
бронхите. Чтобы вылечить простуду и 
кашель, можно приготовить еловую 
пасту. От болей в суставах поможет из-
бавить самодельный матрас, набитый 
еловыми иголками и накрытый одея-
лом, чтобы не было колко.

  Ольга Балабанова

ММК сохраняет лидерство
Окончание.  

Начало на стр. 1

ММК постоянно работает над расширением 
сортамента: так, благодаря производственным 
возможностям входящего в Группу ММК  
ООО «ММК-Лысьвенский металлургический за-
вод» комбинат расширил сортаментную линей-
ку продукции с покрытием за счёт электрооцин-
кованного проката и премиальных видов прока-
та с полимерным покрытием, выпускаемых под 
брендами SteelArt и «Муар». Это металлопрокат 
с трёхслойным полимерным покрытием, кото-
рый точно воспроизводит структуру и фактуру 
натуральных материалов: камня, дерева, кирпи-
ча и так далее, обеспечивая при этом лёгкость и 
более низкую стоимость монтажа.

Помимо этого, в рейтинг журнала «Металлоснабжение 
и сбыт» по итогам II полугодия 2019 года вошли ещё 
две компании Группы ММК. Магнитогорский метизно-
калибровочный завод «ММК-МЕТИЗ» вошел в тройку 
лидеров среди производителей метизной продукции, а 
ООО «Торговый дом ММК» удерживает вторую строчку 
в списке лучших торговых домов металлургических 
комбинатов.

Рейтинг лучших российских производителей и трей-
деров продукции из черных и цветных металлов за II по-
лугодие 2019 года составлен на основе анкет, полученных 
от покупателей металлопродукции, результатов опроса 
экспертов рынка металлов, а также комплексного ана-
лиза деятельности компаний. При определении лучших 
компаний учитывались следующие критерии: динамика 
развития бизнеса, объемы поставок, уровень сервисного 
обслуживания, качество продукции, надёжность постав-
щика в части выполнения договорных обязательств, 
открытость в предоставлении информации, сообщает 
управление информации и общественных связей ПАО 
«ММК».

Регион

Помощь матерям
Губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер заявил о планах 
увеличить региональный материн-
ский капитал.

«За прошлый год в регионе было по-
строено 15 детских садов на 2200 мест, 
большая часть из них в Челябинске. В текущем году будет 
13 детских садов, они большего размера, и всего порядка 
3200 детишек пойдут в эти новые детсады. Это сегодня 
одна из основных задач в рамках проекта «Демография» 
– решить проблемы с ясельными группами. У нас в целом 
в регионе практически закрыт вопрос со старшими груп-
пами для детей от трех до шести лет. От полутора до трёх 
лет есть еще очередь в регионе, поэтому соответствующие 
решения приняты. Надо сказать, что такого количества 
детсадовских мест в Челябинской области никогда не 
вводилось. Это хорошая динамика, и в 2021 году эта работа 
продолжится», – подчеркнул Алексей Текслер.

При этом доступность мест в детских садах детям, до-
стигшим трёхлетнего возраста, обеспечена полностью.

«Тема демографии не заканчивается только вопросами 
дошкольных учреждений, эта тема комплексная, здесь 
нужно обращать внимание на вопросы здравоохранения, 
образования, спорта и вопросы социальной политики. Мы 
принимаем решения, которые стимулировали бы семьи 
заводить и первого ребёнка, что очень важно, вторых, 
третьих, последующих детей. Увеличены выплаты при 
рождении первого ребёнка, третьего ребёнка, также при-
нято решение о том, чтобы региональный материнский 
капитал, который сегодня составляет 63 тысячи рублей, 
поднять до 100 тысяч. С такой инициативой я в ближай-
шее время обращусь в Законодательное собрание. Уверен, 
депутаты меня поддержат», – заявил глава региона.

Алексей Текслер добавил, что существует также и 
выплата, назначаемая при рождении третьего и после-
дующих детей, которая сегодня составляет 10661 рубль. 
Теперь она будет выплачиваться до достижения ребенком 
трёх лет вне зависимости от того, пойдет он раньше в 
детский сад или нет.

Отметим, что региональный материнский капитал 
выплачивается семьям при рождении третьего и после-
дующих детей.

Горожане массово избавляются  
от главного атрибута праздника

Уже не ёлки –  
стволы да иголки

 Для доставки газеты  
«Магнитогорский металл» 

требуются  почтальоны, 
проживающие  

в Правобережном, Ленинском районах, Агаповке.  
Т.: 8-902-022-96-59, 8-902-022-96-57, 26-33-49

Инфраструктура

Магнитогорск на данный мо-
мент развивается очень бы-
стрыми темпами. Город активно 
благоустраивается и застраи-
вается новыми социально и 
экономически важными объ-
ектами. Новый торговый центр, 
который планируют построить 
в Магнитке, привлечёт внима-
ние не только горожан, но и 
жителей региона.

Большим событием станет строи-
тельство торгового центра «Леруа 
Мерлен», сообщает официальный сайт 
администрации Магнитогорска. На тер-
ритории от улицы Грязнова до улицы 
Октябрьская вдоль береговой линии 
началась подготовка земельного участ-
ка к застройке. Там убирают старые де-
ревья и вывозят мусор. Стоит сказать, 
что данная территория находится в 
частной собственности, все работы на 
ней выполняет подрядчик.

В ближайшее время застройщик 
представит новый проект будущего 
торгового центра, выполненный с 

учётом всех современных тенденций 
и оформленный в соответствии с тре-
бованиями к архитектурному облику 
города.

Как поясняет заместитель началь-
ника управления архитектуры и гра-
достроительства Оксана Глебова, по-
мимо строительства нового торгового 
комплекса продолжит развиваться 
и территория парка у Вечного огня. 
Благоустройство растянется в сторону 
Набережной, которую, к слову, также 
реконструируют. При этом территория 
самого парка никак не уменьшится: 
между будущей застройкой и терри-
торией у Вечного огня планируется 
оставить как минимум 650 метров. Ещё 
в 2014 году были определены чёткие 
границы парка.

Большим событием для Магнитогор-
ска станет строительство и новой спе-
циальной дороги для большегрузных 
машин, которые будут поставлять то-
вары в торговый центр. Таким образом, 
основные городские магистрали не 
будут загружены, движение транспорта 

продолжится в привычном режиме. 
Более того, даже по специальной до-
роге фуры будут ездить лишь в ночное 
время.

«Леруа Мерлен» – это один из ги-
пермаркетов, которые строятся в 
городах-миллионниках. Появление 
этого торгового центра ещё раз под-
черкнёт новый статус Магнитогорска 
как второй столицы Южного Урала.

«В целом мы говорим о том, что Маг-
нитогорск идёт по цивилизованному 
пути развития. И появление крупных 
торговых центров, таких, как «Леруа 
Мерлен», даёт потребителям возмож-
ность выбора. Это новый объект кон-
куренции, а конкуренция – это всегда 
снижение цены и усиленный контроль 
качества, – рассказывает председатель 
общественной организации «Объеди-
нение защиты прав потребителей 
Магнитогорска» Владимир Зяблицев. 
– Когда появляется сетевик, кото-
рый размещается только в городах-
миллионниках, это говорит о том, что 
мы приравниваемся к мегаполису».

Готовимся к масштабной застройке
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Летом можно в футбол пого-
нять, зимой – на коньках пока-
таться. Это, конечно, при нали-
чии льда. 

Повезло, к сожалению, не всем – из  
72 дворовых хоккейных коробок в Маг-
нитогорске этой зимой залили только 
52: 17 в Ленинском, 10 в Правобереж-
ном и 24 в Орджоникидзевском райо-
нах. Старались при этом выбирать пло-
щадки с максимальной посещаемостью. 
Остальные нуждаются в капитальном 
ремонте, который проводят или через 
реестр наказов депутатов, или в рамках 
областной программы «Формирование 
комфортной городской среды». 

В управлении физкультуры, спорта 
и туризма пояснили: дворовые хоккей-
ные коробки находятся на содержании 
муниципального бюджетного учреж-
дения «Дорожно-специализированное 
учреждение» г. Магнитогорска (МБУ 
ДСУ). Какие будут залиты, решали в 
районных администрациях – они пере-
дают сведения дорожному специали-
зированному учреждению, которое, 
в свою очередь, заключает договоры 

с управляющими компаниями по за-
ливке дворовых катков. Правда, не 
все «управляйки» соглашаются брать 
на себя работу, тогда ДСУ приходится 
справляться своими силами и соб-
ственной техникой. Состояние катков 
контролируют в управлении капиталь-
ного строительства и благоустройства. 
Если при заливке используется вода из 
общедомовых сетей, она оплачивается 
из городского бюджета, рассказал ру-
ководитель организационо-массового 
отдела спортивного управления Павел 
Салимоненко.

Но даже и там, где коробки залили, 
жители далеко не всем довольны. В соц-
сетях постоянно появляются жалобы: 
очень плохое качество льда на катке 
во дворе дома по адресу: Чайковского, 
61. На Октябрьской, 24 есть участки 
с асфальтом вместо льда. По улице 
Помяловского залили каток, но нет 
освещения. На катке 4 г квартала по 
улице Строителей нет хоккейных ворот. 
Проехали, посмотрели: действительно, 
на Октябрьской, 24 каток нуждается в 
дозаливке. Зато возле дома по адресу: 
Ломоносова, 23/1 есть на катке и во-

рота, и разметка. Такая же картина и 
на площадке возле дома № 53 по улице  
50-летия Магнитки. Каток тут малень-
кий, зато ворота хоккейные на месте. 

Говоря о качестве льда, нужно учесть 
и погодные условия. Зима в этом году 
на редкость тёплая. Так что в январе 
силами ДСУ и управляющих компаний 
по графику будут проводить дозаливку 
хоккейных коробок и уборку снега. 

– Дворовые катки находятся на 
балансе МБУ ДСУ, но так как коробок 
много, мы просим жителей со всеми 
жалобами обращаться на горячую ли-
нию по телефону 20-79-87, – уточнил 
инженер управления капитального 
строительства и благоустройства (УК-
СиБ) Василий Белоусов.

Добавим также, если на вашем квар-
тале нет хоккейной коробки или её не 
заливали, можно взять коньки, клюшки 
и шайбы и пойти на большие катки: и 
центральный, подведомственный СК 
«Металлург-Магнитогорск», и катки 
Экопарка, ФОКа «Ровесник», стадио-
ны «Малыш» и «Малютка». Всего в 
этом году в Магнитогорске залиты 
74 открытые ледовые площадки: это  
52 дворовых хоккейных коробки, и 
катки, подведомственные управле-
ниям спорта и образования, и даже 
два катка на городских ёлках: один на 
площади Народных гуляний, второй – 
возле администрации Правобережного 
района.

 Мария Митлина

Эх, прокачусь! 
Хоккейная дворовая коробка –  
большая радость для ребятни

Торжества

В память о победе
В этом году в России 
будет отмечаться 
75-летие Победы 
в Великой Отече-
ственной войне. На 
данный момент уже 
известен план неко-
торых торжествен-
ных мероприятий.

Девятого мая с 10 до 
11 часов запланирован 
парад «Стальное серд-
це Победы» на площа-
ди Торжеств. А с 11.00 
до 11.30 – памятное 
мероприятие около 
мемориала «Вечный 
огонь».

Но одним из главных мероприятий, проводимых в честь 
этой знаменательной даты, является акция «Бессмертный 
полк». Организаторы акции обращаются к жителям Маг-
нитогорска с просьбой выбрать наиболее удобное время 
для памятного шествия. Проголосовать или предложить 
свой вариант можно в социальной сети «ВКонтакте» в 
официальной группе «Магнитогорск».

Кошелёк

Новогодние траты
Россияне в среднем потратили на празднова-
ние Нового года 14446 рублей, сообщает ТАСС 
со ссылкой на опрос Всероссийского центра 
изучения общественного мнения. В прошлом 
году расходы россиян были на четыре процента 
меньше – в среднем 13870 рублей.

Расходы на подарки в среднем составили 5505 рублей, 
на новогодний стол – 4708 рублей. На развлечения ушло 
около 4200 рублей. Чаще всего россиянам дарили кон-
феты, напитки и деликатесы (27 процентов). Каждому 
четвёртому подарили парфюмерию и косметику. Без по-
дарка остался каждый пятый.

В основном россияне встречали Новый год дома (76 про-
центов), в гостях – девять процентов, ещё восемь процен-
тов не отмечали праздник. Большинство опрошенных (73 
процента) удовлетворены новогодними каникулами.

Ранее новогодние траты россиян проанализировал 
Сбербанк совместно с IT-компанией «Платформа ОФД». 
Выяснилось, что мужчины потратили на подарки к Ново-
му году в среднем 10800 рублей, а женщины – 8438 рублей 
(на 28 процентов меньше). Росстат также сообщил, что в 
декабре 2019 года стоимость новогоднего меню на семью 
из четырёх взрослых и одного ребёнка в среднем по стране 
составила 6430,78 рубля.
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Признание

Устойчивое развитие
Российский союз промышленников и предпри-
нимателей обнародовал ежегодные индексы, от-
ражающие достижения крупнейших российских 
компаний в области управления корпоративной 
ответственностью, устойчивого развития и со-
циального предпринимательства.

ПАО «ММК» вошло в группу лидеров индексов «От-
ветственность и открытость» и «Вектор устойчивого 
развития». Первый индекс отражает, насколько органи-
зации готовы обнародовать информацию о себе: в группу 
лидеров индекса вошли 34 компании, в том числе ММК, 
который и ранее отмечался за высокие стандарты рас-
крытия информации. Годовые отчёты предприятия не раз 
становились победителями конкурсов среди российских 
эмитентов, а сам комбинат неоднократно выигрывал 
конкурс «За активную корпоративную политику в сфере 
раскрытия информации» для компаний-эмитентов. В 
группу лидеров индекса «Вектор устойчивого развития» 
в 2019 году вошли 30 компаний, показавших позитивную 
динамику, в том числе ПАО «ММК».

РСПП составляет индексы в области устойчивого раз-
вития с 2014 года, в их основе лежит анализ публичной 
корпоративной отчётности компаний, включая годовые и 
нефинансовые отчёты. Задача индексов – оценить вклад 
организаций в устойчивое развитие общества, корпора-
тивной ответственности и открытости, ввести систему 
конкретных, сравнимых и верифицируемых показателей 
в сфере открытости и ответственности бизнеса.

Анонс

В Магнитогорск приезжает 
новатор в области гуманно-
личностной педагогики, доктор 
психологических наук, профес-
сор и академик Шалва Амонаш-
вили (на фото). 

Авторский семи-
нар легендарного 
педагога состоится 
в начале февраля 
во Дворце имени 
культуры Серго Ор-
джоникидзе и будет 
посвящён отноше-
ниям родителей и 
детей. Ведь многие 
молодые папы и 
мамы не готовы к 

новым требованиям времени. Шалва 
Александрович считает, что будущее 
всё-таки за благородными людьми. 

Вне зависимости от материальных 
условий и быта, не следует терять 
человеческого облика – ни родителям, 
ни подрастающему поколению. Он 
уверен, что старый, авторитарный мир 
уходит в прошлое. На первое место 
выходит не диктат, а сотрудничество. 
Следовательно, новый человек дол-

жен уметь выстраивать достойные 
взаимоотношения, начиная с семьи. А в 
последующем, возможно, в руководстве 
крупных компаний, а то и с главами 
других государств. Шалва Амонашвили 
говорит, что именно педагогика сотруд-
ничества сегодня как никогда актуаль-
на и востребована. Семинары он пред-
почитает проводить в форме диалога, 
поэтому и названия у многих из них с 
вопросительным знаком. Например: 
«Кто я для вас?», «Вы готовитесь быть 
мамой и папой?». Хотя есть и восклица-
тельные: «Не надо конфликтовать со 
мной!», «Научись терпению!», «Я уже 
взрослый!»

Это лишь небольшая часть тем, ко-
торые будут обсуждаться на семинаре. 
Для тех, кто ещё ничего не слышал о 
гуманной педагогике и её ярком лиде-
ре, расскажем, что Шалва Амонашвили 
начинал  пионервожатым в 1952 году. 
Тогда он учился на втором курсе Тби-
лисского государственного универси-
тета, на факультет востоковедения. 
Потом работал в НИИ педагогики 
Грузии, пройдя путь от лаборанта и 
научного сотрудника до генерального 
директора. Защитил кандидатскую 
диссертацию по педагогике, потом 
докторскую по психологии. В 1985 году 

стал членом академии педагогических 
наук СССР. 

Был народным депутатом и членом 
Верховного Совета СССР. Заведовал 
кафедрой начального образования 
в педагогическом университете им.  
С. С. Орбелиани в Тбилиси. С 1998 года 
по сей день работает заведующим 
лабораторией гуманной педагогики в 
Московском городском педагогическом 
университете. Руководит международ-
ным центром гуманной педагогики. 
Основал более двухсот лабораторий в 
России и других странах СНГ.  Курирует 
несколько экспериментальных школ. 
Стал лауреатом премии Правительства 
РФ. Награждён медалями Ушинского 
и «Учитель Великой России». Также 
Шалва Александрович – организатор 
ежегодных международных педаго-
гических чтений, автор более десятка 
книг, посвящённых искусству воспита-
ния. Опубликовано и пять его художе-
ственных произведений. 

В Магнитогорске семинар выдаю-
щегося педагога организовали Че-
лябинское региональное отделение 
Всероссийского центра гуманной педа-
гогики и некоммерческая организация 
«Звенигород», администрации города, 
МГТУ и типографии «Артикул».

Искусство семейного воспитания
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В конце 2019 года Свя-
щенный синод под пред-
седательством патриарха 
Кирилла назначил епископа 
Азовского Зосиму управ-
ляющим Магнитогорской 
епархией. Епископ, хотя и 
совершил уже несколько 
богослужений, продолжает 
входить в курс дела на кафе-
дре. И чтобы ближе позна-
комиться с магнитогорцами, 
а также подробнее расска-
зать о себе, Преосвященней-
ший Зосима встретился с 
журналистами в городской 
администрации.

Преосвященнейшему Зосиме, 
в миру Максиму Анатольевичу 
Балину, 44 года. Епископ родом 
из Омска, викарием епархии этого 
города служил до назначения в 
Магнитогорск. Когда Зосиму наре-
кали викарием, в ставленническом 
слове он отметил: «Я не мог даже и 
помыслить, что буду представлен 
Святейшему патриарху и Священ-
ному синоду в качестве кандидата 
на высокое святительское служе-
ние викария». 

– Если о должности викария 
вы и помыслить не могли, как 
восприняли назначение в чин 
епископа?

– В церкви, как в армии – и 
приказы, и благословения не 
обсуждаются. Священнослужи-
тели подписывают присяжный 
лист. Можно сказать, что при-
сяга – всего лишь бумажный 
документ, но за ним стоит что-то 
более духовное и глубокое. Это 
принцип послушания к священ-
ноначалию, без которого вся цер-
ковная структура, в человеческом 
отношении, становится зыбкой. 
Без дисциплинирующего фактора 
начинаются расколы. Поэтому 
когда управляющий делами Мо-
сковской патриархии митрополит 
Дионисий в разговоре упомянул, 
что, возможно, на Синоде меня 
назначат на Магнитогорскую и 
Верхнеуральскую кафедру, не 
было другой реакции, кроме – 
«Благословите!» Конечно, было 
печально, ведь в Омске остались 
мои родители в преклонных го-
дах – 74 каждому. И этот вопрос 
остаётся открытым, хотя там 
есть друзья, которые выразили 
готовность быть рядом с родите-

лями, если вдруг, не дай господь, 
немощи возрастные их посетят и 
возникнет необходимость в по-
стороннем участии.

– Как складываются отноше-
ния с местным духовенством и 
паствой?

– Очень рад знакомству с секре-
тарём епархии Львом Баклицким. 
Благодарен отцу Льву за компе-
тентную поддержку в первые дни 
вступления в должность. В течение 
недели, в святочный период, был 
плотный график посещения при-
ходов. Первая литургия совместно 
с нашим митрополитом Челябин-
ским и Миасским Высокопреосвя-
щеннейшим Григорием совершена 
в Вознесенском соборе пятого 
января, и затем у нас пошли богос-

лужения. Стремились охватить как 
можно большее количество прихо-
дов и храмов, чтобы помолиться с 
прихожанами. По моему глубокому 
убеждению, лучшего способа по-
знакомиться с человеком, как по-
молиться вместе, не существует. 
Сразу протягивается невидимая 
духовная нить, которая иногда 
стоит целого потока речей.

Владыка добавил, что у него сло-
жилось хорошее впечатление о хра-
мах епархии. Они благоустроены и 
чисты, по ним видно, что местное 
духовенство с любовью относится 
к дому божьему. Однако епископа 
Зосиму огорчило то, что молодёжь 
почти не посещает эти храмы.

По словам епископа, в 14-летнем 
возрасте господь привёл его в со-

бор Воздвижения Креста Господня 
города Омска, где вскоре он стал 
нести иподиаконское послушание. 
Впрочем, Зосима получил и гума-
нитарное педагогическое образо-
вание – в Омском государственном 
университете освоил профессию 
учителя истории. Но после всё-
таки поступил в Томскую духовную 
семинарию.

Епископу пришлось много рабо-
тать с молодёжью. После пострига 
в монашество и миссионерства на 
Сахалине, руководил молодёжным 
отделом братства святителя Инно-
кентия Московского, преподавал 
гомилетику в Омской духовной 
семинарии, нёс послушание духов-
ника спортивно-патриотического 
клуба «Десантник», был предсе-

дателем коллегии митрополии по 
попечению о молодёжи.

– Несмотря на это, у вас нет 
страниц в социальных сетях, в 
которых «находится» вся моло-
дёжь.

– По моему внутреннему укладу 
участие в виртуальной жизни мне 
не очень подходит. Во время обще-
ния важно смотреть человеку в 
глаза. А в соцсетях я быстро теряю 
мир душевный – ну не научился я 
реагировать на троллинг спокойно, 
на потоки грязи, выливающиеся в 
комментариях. Мир душевный – 
дорогое для меня состояние. Соз-
дать же страницу, чтобы её вели 
другие люди, как это часто бывает, 
столь ли необходимо? Немножко 
фальшиво получится. Тем более 
соцсеть для руководителя – палка 
о двух концах. Общаться чересчур 
формально нет смысла, для этого 
у епархии есть сайт и страница 
в «ВКонтакте». А неформальное 
общение не подойдёт для консер-
вативной части паствы. 

Консервативный дух присущ не 
только прихожанам, но и самой 
церковной структуре, чуждой 
реформаторскому пылу. Об этом 
епископ Зосима рассказал в конце 
беседы, отвечая на вопрос о том, из-
менится ли деятельность епархии 
под его руководством:

– Церковь – община людей, об-
ладающая более чем двухтысяче-
летним опытом жизни во Христе. 
Каких-то потрясений, кардиналь-
ных преобразований я не обещаю. 
Говорить же о планах руководи-
тель должен только тогда, когда 
ознакомится с существующей 
ситуацией. Пока что продолжу 
знакомство с нуждами и потреб-
ностями епархии и духовенства, с 
планами священников, служащих 
здесь не первый год. Вот у про-
тоиерея Валерия Марфина есть 
прекрасный проект Дома мамы – 
приюта для женщин, оказавшихся 
в трудном положении. Возводится 
духовно-просветительский центр. 
Ряд храмов нуждается в продолже-
нии строительства. Хотя наше дело 
не только прорабское. В первую 
очередь, это – внимание ко всем 
слоям общества и возрастным 
категориям. Смотрим в будущее с 
надеждой.

  Максим Юлин  

Персона

На духовном фронте  
без перемен
Что не так с соцсетями и почему православному сердцу  
чуждо реформаторство, рассказал новый епископ  
Магнитогорский и Верхнеуральский
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В ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
произошли кадровые на-
значения. Директор ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» Александр 
Мухин высоко оценил вклад 
каждого из назначенных 
специалистов в деятель-
ность предприятия.

На должность начальника управ-
ления финансов и экономики 
(УФиЭ) назначен Игорь Савер-
ченко, руководивший финансово-
экономическим отделом УФиЭ. 
Геннадий Фролов, работавший 
начальником отделения в произ-
водстве высокоуглеродистой про-
волоки и канатов, стал начальни-
ком этого производства. Старший 
менеджер группы по инновациям 
и новой технике управления пер-
спективного развития и техниче-
ского перевооружения (УПРиТП) 
Константин Куранов вступил 
в должность начальника отдела 
перспективного развития УПРиТП. 
Дмитрий Кузин, руководивший 
сталепроволочно-канатным цехом, 
назначен главным специалистом 
по внедрению и развитию систем 
управления производством. 

Характеризуя Игоря Саверченко, 
директор предприятия отметил, 
что без формирования разумной 
сбалансированной финансовой 

системы завод не сможет осущест-
влять планы по развитию и модер-
низации производства. Важно, что 
это направление курирует такой 
высокопрофессиональный спе-
циалист, как Игорь Владимирович, 
имеющий большой практический 
опыт и много сделавший для того, 
чтобы масштабная система по пла-
нированию производства, посту-
плений и распределений ресурсов 
на закупку сырья, оплату услуг, про-
чих платежей действовала чётко.

Александр Мухин отметил зна-
чимую роль Константина Кура-
нова в формировании масштаб-
ной инвестиционной программы 
2017–2020 годов, в результате реа-
лизации которой началось создание 
практически нового современного 
предприятия. На её выполнении 
ММК-МЕТИЗ не собирается оста-
навливаться. Впереди – новые 
грандиозные планы: реализация 
новой стратегии, рассчитанной до 

2025 года, в разработке которой 
Константин Юрьевич также при-
нимал активное участие. 

Геннадию Фролову доверено ру-
ководство одним из основных про-
изводств завода – производством 
высокоуглеродистой проволоки 
и канатов. Основанием для его 
назначения послужил опыт про-
изводственника и руководителя: 
стаж работы Геннадия Сергеевича 
на заводе свыше 15 лет. Александр 
Алексеевич выразил уверенность, 
что его деловые и профессиональ-
ные качества, работоспособность 
и ответственность помогут спра-
виться с возложенными на него 
новыми должностными обязан-
ностями.

Дмитрий Кузин также зареко-
мендовал себя как высококлассный 
специалист. Ему свойственны глу-
бокие профессиональные знания 
и умение грамотно руководить 

трудовым коллективом. Благодаря 
опыту работы начальником цеха, 
он хорошо знает, как важно ста-
бильное, чёткое функционирование 
всех производственных систем, их 
своевременное техническое обслу-
живание и оперативные ремонты. 
По мнению директора ОАО «ММК-
МЕТИЗ» Александра Мухина, это 
понимание позволит Дмитрию Ана-
тольевичу хорошо справляться с 

должностью главного специалиста 
по внедрению и развитию систем 
управления производством.

Александр Алексеевич поздравил 
всех вновь назначенных специали-
стов, пожелал им успешной работы 
на новых должностях на благо пред-
приятия и трудового коллектива 
завода.

 Илья Орехов

Кадры решают всё
Ответственные должности требуют  
профессионализма и серьёзного  
опыта работы

Официально

Игорь Саверченко, Александр Мухин
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Старый Новый год

Как обычно, конкурс фонда 
«Я – женщина» «Жемчужина-
2020» (6+) не ограничивается 
подготовкой к финальному 
шоу.  В планах организаторов 
немало социальных проектов. 
Среди них – взаимодействие 
с городским социально-
реабилитационным центром 
для несовершеннолетних. 

В праздничные дни решено было 
организовать утренник для воспи-
танников центра. Предложений было 
много: у «жемчужин» достаточно 
материнского опыта. Правда, и кор-
рективы приходилось вносить на ходу, 
как всегда бывает, когда в проект во-
влечено много людей. Но надо отдать 
конкурсанткам должное: они готовы 
к неожиданностям. Так, одна из них, 
ветеран МВД Светлана Негреева, легко 
приняла на себя роль ведущей, когда 
незадолго до праздника участники про-
екта перераспределили роли. 

– Привыкла, что в военном деле так: 
есть задача – нет препятствий, – объяс-
няет бывший солдат правопорядка.

К тому же, она в прошлом – ещё и учи-
тель начальных классов, у неё большая 
практика организации празднеств, и 
вместе с участниками клуба здорового 
образа жизни Светлана шефствует над 
Верхнеуральским детским домом. Вы-
брала из своих любимых образ Мальви-
ны, тем более что в гардеробе ведущей 
есть нужный костюм. 

Всей командой «жемчужины» про-
думали визит в центр. Детвора очень 
заинтересовалась их подарками: 
настольными играми. Но главным 
сюрпризом стал приход на праздник 
хоккеиста Егора Яковлева. Малыши 
ещё не знают защитника «Металлур-
га», а среди ребят постарше пролетел 
вздох восхищения. Егор рассказал о 
хоккейной жизни Магнитки, дал со-
веты юным спортсменам.  

А самым оживлённым конкурсом 
был предложенный «жемчужиной» 
Раей Идрисовой. «Карту желаний» с 
символическими картинками, ука-
зывающими на мечты о счастливом 
семейном очаге, путешествиях, дружбе, 
маленьких детских радостях, собрали 
все вместе. А большинство мечтаний у 
воспитанников центра самые простые, 
домашние. Один мальчик, например, 
загадал получить фломастеры: рисун-
ки украшают и расцвечивают жизнь, 
дают надежду на лучшее. Даша Аюпова 
с мужем это пожелание назавтра ис-
полнили по собственной инициативе: 

добрые мечты должны сбываться. И всё 
же на протяжении праздника «жемчу-
жины» с полными слёз глазами нет-нет 
да и скрывались от веселья у дальней 
стены зала: трудно мириться с небла-
гополучием детей, из-за которого они 
оказываются в центре.

«Жемчужина» и рентген-лаборант 
Центральной медсанчасти Наталья 
Иванова хорошо знает это чувство: 
когда-то работала в детском доме. 
Понимает и то, как ответственен 
каждый приход взрослых к детворе, 
оказавшейся, пусть даже временно, 
без семьи, – они в каждом видят по-
тенциальных папу или маму. Нельзя 
обманывать их ожидания, и хотя 
мечты о родительской семье вряд ли 
исполнимы за один приход, но пода-
рить радость, научить доброму, чтобы 
на шаг приблизить к счастливому 
детству, – без этого намерения даже 
приходить не стоит. Есть надежда, что 
с задачей подарить радость «жемчу-
жины» справились.

 Алла Каньшина

«Карта желаний»  
не подвела
На каникулах «Жемчужины» подарили  
доброе настроение детворе с трудной судьбой 

Реконструкция

Откроет двери в этом году
Глава Магнитогорска Сергей Бердников проин-
спектировал ход работ в драматическом театре 
имени А. С. Пушкина.

Напомним, ремонт стартовал летом прошлого года, в 
начале июня, это первая глобальная реконструкция за 
всю историю театра. Объём работ очень масштабный – без 
изменений останется только каркас здания, всё остальное 
будет полностью обновлено.

Во время осмотра проделанной работы градоначальник 
отметил некоторые замечания и рекомендовал подрядчи-
ку без замедления приступить к их исправлению.

Посетить театр в новом облике зрители смогут в сле-
дующем театральном сезоне – осенью текущего года, а 
сегодня для поклонников искусства двери открыты в 
левобережном Дворце культуры металлургов.

ОСАГО

Новые бланки
Полисы автострахования в 2020 году будут 
оформлять на бланках новых серий – «ННН» и 
«РРР». Об этом информирует РИА «Новости» со 
ссылкой на Российский союз автостраховщиков.

До 1 апреля страховщикам разрешили использовать 
старые бланки с сериями «ККК» и «МММ». Оформленные 
на них договоры ОСАГО будут действовать до конца ука-
занного на них срока. Бланки новой серии будут иметь 
оборотную сторону для информации о дополнительных 
договорах страхования. 

Информационное агентство также сообщает, что с 2020 
года в России вступили в силу поправки в правила дорож-
ного движения. Они корректируют список документов, 
которые необходимо предъявлять сотрудникам ГИБДД. 
В частности, предоставлять для проверки полис ОСАГО 
можно как на бумажном носителе, так и в виде электрон-
ного документа.

Образование

Зачёт по физкультуре
Глава Минпросвещения Ольга Васильева расска-
зала, что ждёт учащихся в 2020 году. 

«Российская газета» пишет, что бумаж-
ной волокиты станет меньше. Опреде-
лены четыре документа, которые не-
пременно должны быть. Это рабочая 

программа по предмету, календарно-
тематический план, электронные жур-

нал и дневник. Любые другие бумаги 
– о субботниках, прививках, партах  
не должны быть заботой учителя.

– Отправляем такие рекоменда-
ции в регионы каждый год, – отме-
тила Ольга Васильева. – И видим, что 

они не выполняются. Сейчас работаем над поправками 
федерального закона об образовании, которые закрепят 
правило «четыре документа для учителя» законодатель-
но.

Немного облегчить жизнь педагогам должны и новые 
школьные стандарты. Они позволят снизить нагрузку по 
отчётности более чем на 30 процентов.

Ольга Юрьевна также подчеркнула, что она за переход 
от системы оценок к «зачёту-незачёту» по ИЗО, музыке и 
физкультуре. Правда, пока выбор остаётся за школой. 

– Любой ребёнок любит бегать, прыгать, рисовать, петь, 
– уверена министр. – И далеко не у всех это получается на 
«отлично». Но ставить тройку в аттестат только из-за от-
сутствия музыкального слуха, на мой взгляд, неверно.

Ольга Васильева также рассказала, что новых обяза-
тельных экзаменов после девятого класса не планиру-
ется – ни по каким предметам. Что же касается ЕГЭ, то 
выбрано 19 регионов, где уже в следующем году вместе с 
Рособрнадзором будут проведены пробные экзамены по 
иностранному языку. По итогам будет принято оконча-
тельное решение в масштабах всей страны. 

Холодное время года – благо-
приятная среда для вирусов 
– возбудителей кишечных 
инфекций. Самые известные из 
них ротавирус и норовирус.

Чаще всего болеют дети школьного 
возраста. Заместитель главного врача 
ГАУЗ «Центр охраны материнства и 
детства Магнитогорска» Юлия Щерба-
кова рассказала о статистике и основ-
ных причинах подъёма заболеваемости 
кишечными инфекциями в зимний 
период:

– С начала зимы в приёмный покой 
обратилось с дисфункцией кишечника 
266 детей, что на 30 процентов больше, 
чем за аналогичный период 2019 года. 
Дети с дисфункцией кишечника за ме-
дицинской помощью и консультацией 
обращаются в приёмный покой инфек-
ционного стационара, находящийся 
по адресу: ул. Рубинштейна, д. 4/1, где 
находится специализированное кру-
глосуточное отделение на 40 коек. От-
деление оснащено всем необходимым 
для оказания помощи. Кроме того, для 

самых тяжёлых пациентов работает от-
деление реанимации, расположенное в 
том же корпусе. Медицинские работни-
ки имеют большой опыт по оказанию 
помощи этой категории детей. В на-
стоящее время на лечении находятся 
50 маленьких пациентов.

– С чем связано увеличение за-
болеваемости кишечными инфек-
циями?

Чаще всего данная ситуация связа-
на с невыполнением простых правил 
гигиены рук. Кроме того, новогодние 
праздники и обильные застолья часто 
провоцируют нарушение диеты, пра-
вил и сроков хранения готовых блюд и 
продуктов, посещения массовых меро-
приятий в закрытых пространствах.

Обращаем внимание, что вся пища 
для ребёнка должна быть свежей. Не-
свежие продукты – это благоприятная 
среда для размножения вирусов и 
бактерий. При появлении симптомов 
кишечной инфекции: повышение 
температуры, слабость, рвота, жидкий 
стул – не заниматься самолечением и 
обратиться к врачу.

Здоровье

Начинайте с гигиены
Кишечные инфекции атакуют детей

• Тщательно мойте руки перед едой, при-
готовлением пищи и после  
посещения туалета.

• Употребляйте только кипяченую или 
бутилированную воду.

• Тщательно промывайте овощи, фрукты 
и ягоды, охраняйте продукты от загрязне-
ния перед употреблением.

Помните! 
При появлении при-
знаков заболевания 
немедленно обращайтесь 
к врачу. Не занимайтесь 
самолечением. Соблюде-
ние этих простых правил 
сохранит здоровье 
вашему ребёнку.

БЕРЕГИТЕ ДЕТЕЙ! 
ОТ КИШЕЧНЫХ ИНФЕКЦИЙ !

ЗНАЙТЕ ПРИЗНАКИ ЗАБОЛЕВАНИЯ:

• Понос, рвота, вздутие 
живота и боли в животе

• Повышение температу-
ры, слабость, снижение 
аппетита

• Беспокойство, 
жажда
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Сергей Бердников и Евгений Климов

Ольга Васильева

Светлана Негреева
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Родная речь

«Мы на ём разговариваем»… 
Эта шуточная фраза была 
сказана когда-то Инной 
Моисеевной Поляковой в 
часы долгих бесед. Мы го-
ворили о жизни, о богатстве 
и красоте русского языка, 
о проблемах и научных по-
исках, о глубинных корнях 
и сегодняшнем компью-
терном новоязе. Ведь Инна 
Моисеевна была в Магнито-
горске ведущим специали-
стом, непререкаемым гуру в 
области русской филологии. 
Недавно она ушла из жиз-
ни. Не стало этой чудесной, 
остроумной, царственной, 
особенной женщины – и 
мир потускнел.

К счастью, сохранились наши 
совместные статьи, с помощью 
которых одно время пытались до-
стучаться до осознания земляками 
всего величия, многообразия, кра-
соты и звучности родного языка. 
Лет пятнадцать назад, работая 
в «Магнитогорском рабочем», я 
ведала вопросами культуры и об-
разования, готовила тематические 
страницы. И вот, в канун 2007 года, 
который был объявлен Годом рус-
ского языка, загорелась желанием 
создать некий «просветительский 
продукт», дабы рассказывать о 
русском языке не правилами и 
параграфами, не сводить всё к ком-
панейщине и разовым «откликам», 
а представить что-то понятное, 
нужное. Спасибо тому, кто посо-
ветовал обратиться к Инне Моисе-
евне Поляковой, сказав, что никто 
в Магнитогорске не знает родной 
речи лучше неё, никто так грамот-
но, доходчиво и эмоционально не 
поведает о языковых тонкостях и 
особенностях, никто не раздвинет 
так мощно и наглядно границы 
нашего представления о языке. 
Стали работать вместе, и в одном 
из первых выпусков тематической 
страницы Инна Моисеевна обрати-
лась к читателям, напомнив строки 
Анны Ахматовой: «Мы сохраним 
тебя, русская речь, великое русское 
слово…» И дальше шли её размыш-
ления: «Увы, не только не сохраня-
ем, но и уничтожаем. А ведь многие 
магнитогорцы всей душой болеют, 
слыша неверно употреблённое сло-
во, безграмотный речевой оборот, 
бесконечное и неистребимое «как 
бы»… И потом натыкаемся на такой 
дикий казус, недавно прозвучавший 
с экрана телевизора: «Депутаты 
приняли важное решение, которое 
способствует улучшению указан-
ных недостатков».

Мы вели изумительные встречи-
беседы, в которых я, немногим 
младше Инны Моисеевны, посто-
янно ощущала себя дотошной сту-
денткой, а то и вымогательницей 
безбрежных сокровищ её памяти. 
Посудите сами. Мы придумали стра-
ницу, назвав её «Великий, могучий», 
предпослали рубрику «Беседы о 
главном» и стали будоражить чи-
тателей выкладками об истории 
появления того или иного слова, о 
смысле и разгадке правописания, 
давали сложные задания читателям 
– пусть ищут, думают. Например, 
первый тест был такой: определить, 
как надо сказать фразу: «Многим 
в свете поведение Лермонтова 
показалось нестерпимым». Или: 
«Всего два года назад он занял 
трон президента». В первом вы-
пуске мы предложили поставить 
правильные ударения в словах 
«Избаловать, приданое, путепровод, 
соболезнование, каучук, склады, 
торты, понял, договор, диспансер». 
И задали вопрос – как правильно 

сказать: «слесари (я), инженеры (а), 
кварталы (а), кремы (а), редакторы 
(а), директоры (а). И в чём разница 
между словами «пожарный» и «по-
жарник»?

То есть мы сразу и всерьёз  
решили заняться  
общегородским ликбезом,  
понимая, однако, что это может 
оказаться пшиком,  
не ляжет на душу читателя.  
Как бы не так!

«Страница грамотности» стала 
востребованной, нас забрасыва-
ли ответами, вопросами, а потом 
даже снабжали доморощенными 
литературно-языковедческими 
исследованиями. Стало понятно: 
читатели наши активны, интере-
суются языком всерьёз, любят его и 
ценят нашу затею. Во всяком случае, 
обратная связь была очень живой, 
интенсивной, ни одна газетная ста-
тья тех времён не вызывала такой 
реакции, не приносила столько 
писем и телефонных звонков, как 
наши выпуски. Например, Зинаида 
Михайловна Степанова сетовала: 
«Все каналы пестрят наивными, 
глупыми, пошлыми передачами. 
Отсюда и падение внимания к 
русскому языку. Спасать нужно 
людей, возрождать Россию, иначе 
превратимся в Маугли». В письме 
Анатолия Новлянского были стро-
ки, созвучные вышеназванным: 
«За последние годы русский язык 
превращается в неблагозвучную 
смесь нецензурной брани, бандит-
ского жаргона, искажённых «аме-
риканизмов» и безграмотно упо-
требляемых русских слов («круто», 
«прикольно», «в натуре»). Сейчас 
не услышишь сочетания «в жизни», 
а почему-то лишь «по жизни», не 
«волнующий», а «волнительный», 
глагол «прикинь» превращается 
в слово-связку. Ладно бы при-
сылали гневные или ироничные 
свидетельства безграмотности, 
безразличия к языку – мы стали по-
лучать стихотворные строки и даже 
частушки! Например, Александр 
Гардашников подготовил целую 
серию смешных и поучительных 
куплетов. Например, такой: «Масло 
стали продавать «Золотая семечка», 
надо всем теперь признать, что 
дурная времечка. Род, падеж нам 
ни к чему – говорим как хочется, 
а не ндравится кому – пусть, блин, 
перетопчется!»

Но, как говорится, счастье было 
недолгим: руководству газеты не 
глянулась тема, не взволновала 
проблема, мы весь год будоражили 
читателей, учили их языку, пра-
вильной речи, любви к истории, 
но «Великий и могучий» стал «не-
форматом», тема была исчерпана и 
благополучно схлопнулась.

А мы с Инной Моисеевной про-
должали видеться, разговаривать, 
были на нескольких встречах с 
читателями, а потом я просто уго-
ворила издававшийся тогда журнал 
«Западно-восточный альянс» опу-
бликовать одну из наших долгих 
бесед. Опять же, поводом стал оше-
ломляющий ответ газеты «Коммер-
сантЪ», которая выдала матерную 
фразу по поводу развернувшейся в 
стране полемики, связанной с во-
просом – а действительно ли всё у 
нас так плохо с грамотной, красивой 
речью?

Так вот, память наших предков, 
каждая страница нашей истории 
– это как раз об Инне Моисеевне 
Поляковой, профессоре кафедры 
русского языка МаГУ, заслуженном 
работнике высшей школы России. 
Вся её жизнь – это подтверждение 

неразрывной связи с богатством 
и глубинными корнями родного 
языка, русской образной речью, 
с людьми – хранителями этих 
богатств. Привожу дословно её за-
хватывающий рассказ о времени, 
своём роде-племени, о Магнитке и, 
конечно же, о языке…

– Так уж совпало, что ММК и МаГу 
ровесники. Я работаю в университе-
те уже 45 лет, и можете себе предста-
вить, моя жизнь непосредственно 
связана с комбинатом. Во-первых, 
благодаря ММК я и родилась, по-
скольку родители приехали сюда 
в 1934 году. Во-вторых, отец, меха-
ник из Астрахани, проработал на 
комбинате более 40 лет. В-третьих, 
муж, инженер-прокатчик, долгие 
годы работал во 2-м, 3-м и 8-м ЛПЦ 
– тоже более 40 лет. И, наконец, я 
стала кандидатом филологических 
наук благодаря нашему славному 
ММК. Тема моей диссертации «Про-
фессиональная разговорная речь 
металлургов»…

Тут уж я не удержалась и с из-
дёвкой спросила: «Не хотите ли 
сказать, что подслушивали их раз-
говоры, и они всегда были, мягко 
говоря, литературно гладкими?» 

– Нет, нет, это, конечно же, не 
мат! Это великолепный, яркий, 
образный, необыкновенно выра-
зительный русский язык. В течение 
многих лет у меня был постоянный 
пропуск на комбинат; кроме сбора 
материала по теме, я ещё проводила 
многочисленные конференции и 
диспуты в цехах. Обсуждали 
все новинки литературы, за 
что очень благодарна би-
блиотеке ММК. В цехах ком-
бината я делала свои записи, 
проводила анкетирование и 
не переставала поражаться 
образности профессиональ-
ной речи металлургов. По-
слушайте, как называют-
ся различные дефекты в 
прокатном производстве: 
«лампас» – дефект, воз-
никающий при прокатке 
листового металла за счёт 
разнотолщинности листа; 
«корыто» – вмятина по-
среди полосы металла, 
возникающая из-за боль-
шой выпуклости сред-
ней части бочки валка; 
«лысина» – поверхность 
металла, не 

покрытая оловом при лужении; 
«птичка» – вдавлина внутри ру-
лона, возникающая при сильной 
натянутости полосы на моталке. А 
есть ещё «рябчик», «скворечник», 
«улитка» и масса других знакомых 
и родных слов, которые металлурги 
употребляют совершенно особенно. 
И даже сама матушка-домна – как 
красавица русская, у неё есть «ко-
ромысла» и «серьги», «свечи» и 
«подсвечники».

Есть в металлургии  
и «штаны», и «сало»,  
и «лапша» с «соломой»,  
и такое форменное  
безобразие, как «козёл»,  
и бедная печь (а по-любовному 
«печка») может, к большому 
несчастью, и «закозлиться»

Изучая речь металлургов, я по-
няла, как же мудр наш народ, как он 
умеет в хорошо знакомое, обыден-
ное слово вложить новый и свежий 
смысл, дать самому обычному бы-
товому слову новую жизнь.

– Но в те времена, когда вы рабо-
тали над кандидатской, и интерес к 
чтению, к книге был больше.

– Да, помню, на комбинате дей-
ствовали передвижные библиотеки: 
в основной формировался заказ, то 
есть, рабочие просили ту или иную 
книгу, журнал, а библиотекари-
книгоноши приносили их в цехи, 

рабочие между сме-

нами брали, тут же читали газеты, 
журналы, тут же обменивались 
мнениями, узнавали что-то о но-
винках.

– А сейчас в рекламе на наших 
местных каналах читаю о магазине 
стройматериалов, который нахо-
дится на улице ДоменЬщиков…

– Да, вы правы, но всё-таки ни о 
какой гибели языка не может быть 
и речи. Пока живут такие люди – 
умные, сметливые, рукастые, а их в 
народе неизмеримо больше, будет 
жить и набираться новых сил наш 
великий и могучий, правдивый и 
свободный русский язык…

Конечно, хотелось бы закон-
чить воспоминания на такой 
многообещающе-мажорной ноте, 
но со времени наших с Инной 
Моисеевной «посиделок» прошло 
немало лет, а с языком, прямо ска-
жем, творится неладное. Почему 
во все колокола звонят школьные 
учителя, почему хватаются за го-
лову преподаватели на приёмных 
экзаменах, почему все в один голос 
проклинают идею внедрения ЕГЭ, 
почему тысячи нелицеприятностей 
раздаются в адрес навороченных 
гаджетов! Инна Моисеевна видела 
и переживала всю эту вакханалию, 
пыталась деликатно, умно и иро-
нично объяснить формирование 
новояза, мол, прогресс, эволюция, 
процесс не стоит на месте, но язык 
– мощный, цельный, многовеко-
вой – выдержит всё и, очищенный, 
засверкает миллионами граней. Я 
тысячу раз согласна с чудеснейшей 
учительницей и призываю от её 

имени: ну не гово-
рите, пожалуйста, 
такое слово, как 
«садить» – нет та-
кого глагола в рус-
ском языке, а мы всё 
садим картошку, де-
тей на горшок, пасса-
жиров в вагоны; нет 
слова «айда» – есть 
«поехали», «пойдём». 

Нет этих преслову-
тых «мороженка», 
« п и р о ж е н к а » , 
нет слова «типа» 
– есть «вроде», 
«наподобие». Как 
говорила Инна 
Моисеевна: «От-
кроет человек 
рот – и понятно, 
кто он, какова 
степень его раз-

вития, уровень 
интеллекта».

 Элла  
Гогелиани

Чтобы не превратиться в Маугли
«Границы моего языка означают границы моего мира». Людвиг Витгенштейн

Инна Полякова
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Идеи

Права пожилых
В Свердлоской области водителям преклонного 
возраста предложили чаще проходить медко-
миссию. С такой инициативой выступил пред-
седатель отделения комитета по защите прав 
автомобилистов Дмитрий Ларионов.

Журнал «За рулём» отметил, что количество ДТП 
по вине водителей старше 70 лет выросло в регионе 
за последний год в два раза. На 80 процентов увеличи-
лось число получивших травмы по вине возрастных во-
дителей и на 65 – число совершённых ими аварий. Это и 
стало поводом для предложения тщательнее следить за 
здоровьем пожилых за рулём. Например, обязать тех, кто 
старше 55, проходить медицинское освидетельствование 
раз в пять лет, а после 60 – раз в три года. В ГИБДД идею 
не поддержали, пояснив, что рост аварийности среди по-
жилых – проблема исключительно Свердловской области. 
В целом по России рост составил всего девять процентов, 
а число ДТП со смертельным исходом, напротив, сокра-
тилось. Ведомство предлагает пойти другим путём. Если 
медики в ходе обычного осмотра выявляют у водителя 
заболевания, дающие противопоказания для управления 
автомобилем, то они должны аннулировать его медсправ-
ку. Такой законопроект уже внесён в Госдуму. Этого вполне 
достаточно для того, чтобы не допустить за руль. Сам 
по себе возраст – не противопоказание. 

Эксперты отмечают, что пожилые водители, возможно, 
хуже видят и реакции у них не столь быстрые, как у моло-
дых. Но это компенсируется осторожностью и жизненным 
опытом. Кроме того, есть критерии допуска к управлению 
транспортным средством, ведь можно получить противо-
показания и в 18 лет и не иметь их в 70. 

В Европе возрастных противопоказаний к управлению 
автомобилем не существует. Водители сами решают, когда 
им прекратить садиться за руль. Хотя в Италии сократили 
срок обновления прав с десяти до пяти лет для тех, кому 
за 50 и до трёх лет для водителей старше 75-ти. В Испа-
нии укороченный срок действия удостоверения начинает 
действовать после 65-ти.

Казус

Чужие права
Автомобилист чуть не остался без водитель-
ских прав из-за ошибки инспектора ГИБДД. Тот 
перепутал удостоверения при проверке и отдал 
чужой документ таксисту.

Портал Autonews.ru отмечает, что накануне Нового года 
в странную ситуацию попал автомобилист из Москвы. Это 
была рядовая проверка документов. Внимание инспекто-
ров привлекла машина с грязными номерами. Получив 
постановление и документы, водитель обнаружил, что 
инспектор отдал ему права совершенно другого человека. 
Между тем, такси, в котором оказалось его удостоверение, 
уже уехало. 

Сотрудник ГИБДД пытался решить вопрос, связавшись 
с коллегами, искал документы и сам.  Это ни к чему не 
привело. Пострадавшему рекомендовали ехать домой. 
Документы должен был заменить номер телефона ин-
спектора. Справку о том, что удостоверение потеряли, 
выдавать отказались. Через несколько дней водитель 
уже решил оформлять новые права и даже заплатил по-
шлину две тысячи рублей на сайте Госуслуг, но тут его 
нашёл таксист. Оказалось, он не сразу обнаружил, что у 
него чужие документы. 

Новые технологии

Проверка на дороге
Автомобили без водителей впервые проехали 
по дорогам Лас-Вегаса в полностью автономном 
режиме семь тысяч километров.

Портал Mag.auto.ru  пишет, что Яндекс стал первой ком-
панией, которая провела испытания на дорогах Невады 
без инженера-испытателя за рулём. За время подготовки 
эксперимента и в ходе выставки потребительской элек-
троники беспилотники проехали по обычным дорогам 
7000 километров.

Шесть дней автомобили передвигались по дорогам 
общего пользования в дневное и  ночное время суток, а их 
маршрут включал многополосные дороги, регулируемые 
и нерегулируемые перекрёстки и пешеходные переходы.

Беспилотники также поработали в качестве такси для 
посетителей выставки. Они перевезли больше ста пас-
сажиров, в том числе вице-губернатора штата Мичиган 
Гарлина Гилкриста. В июне эти автомобили будут возить 
посетителей международного автосалона в Детройте – 
российская компания стала одним из победителей конкур-
са, объявленного организаторами выставки на предмет 
автономных перевозок.

Больше всего недовольны 
были, кажется, пассажиры, 
которые гневно спрашивали, 
когда они поедут дальше. Води-
тели грустно отдавали докумен-
ты. Впрочем, некоторые шу-
мели, поясняя, что всего лишь 
наёмные работники, откуда им 
знать, что газовое оборудование 
установлено неправильно.

Дежурили 14 января с семи утра не-
далеко от Курантов, на Карла Маркса, 
89. Там большая парковка, где без 
проблем могут остановиться две-три 
маршрутки. К половине десятого успе-
ли проверить более сорока машин. У 
половины обнаружили нарушения. 
Государственный инспектор отделения 
технадзора ОГИБДД по Магнитогорску 
Иван Синяев отметил, что чаще всего 
неправильно перевозят пассажиров 
– они стоят, что небезопасно в таких 
транспортных средствах. Не во всех 
маршрутках оказались тахографы, 
многие водители вышли в рейс без 
контроля технического состояния и 
осмотра медиком. 

Невысокий пожилой мужчина с до-
садой проворчал, что на собственной 
машине ездит не один десяток лет и 
у него за это время нет ни одного на-
рушения ПДД. Старший  государствен-
ный инспектор отделений технадзора 
ОГИБДД Николай Татауров пояснил, 
что выхлопная труба в маршрутке 
находится с правой стороны пассажир-
ской двери, и это недопустимо. Так что 

водитель всё-таки попал в ряды нару-
шителей. Правда, штраф ему назначили 
небольшой – 500 рублей. А вот индиви-
дуальный предприниматель заплатит 
за выпуск на линию авто с неисправно-
стью несколько тысяч рублей. 

– В 2019 году в Магнитогорске  про-
верено более тысячи транспортных 
средств, – рассказал Николай Татау-
ров. – Двадцать четыре автомобиля 
пришлось эвакуировать на специали-
зированную стоянку, потому что был 
выявлен большой люфт в рулевом 
управлении. Это очень опасно, и для 
таких машин сразу следует запрет на 
использование. Вдобавок, в прошлом 
году зарегистрировано три ДТП с по-
страдавшими, в которых установлена 
вина водителей, осуществляющих пе-
ревозку пассажиров на коммерческой 
основе. Всего за этот период привле-
чено к административной ответствен-
ности более десяти тысяч водителей 
автобусов, в том числе около 1800 – за 
нарушение требований регламента о 
безопасности. 

 В прошедший вторник на штраф-
стоянку не возили, но нарушений тоже 
оказалось немало. Некоторым предпри-
нимателям необходимо в течение суток 
устранить нарушения, допущенные 
при установке газового оборудования. 
Они должны задокументировать кор-
ректировку либо снять оборудование, 
приехать на площадку осмотра и поста-
вить машину на учёт уже без него. 

У водителя одного автобуса во-
обще не оказалось никаких отметок в 
путевом листе. И тахограф не контро-

лировал время его работы и отдыха. 
Правда, транспортное средство было не 
рейсовым, в нём перевозили сотрудни-
ков предприятия на работу. Инспектор 
пояснил, что и в этом случае должны 
быть соблюдены все правила. 

В ходе рейда также обнаружили граж-
данина Киргизии 1990 года рождения, 
который нарушил режим пребывания 
на территории РФ. Он тоже управлял 
маршруткой.  Пока отделался штрафом 
две тысячи рублей. 

Инспекторы ГИБДД отметили, что 
особое внимание уделяют легальности 
диагностических карт и соблюдению 
сроков проведения технического осмо-
тра транспортных средств, на которых 
перевозят пассажиров. Всего в этот 
день было выявлено 165 нарушителей. 
Среди них водители без удостоверений 
и страховок, управлявшие машинами 
с неисправностями, не соблюдавшие 
требования дорожных знаков. Многие 
пассажиры не пристегнули ремни безо-
пасности, хотя и такое требование есть 
в правилах дорожного движения. 

– Безопасность маршрутных транс-
портных средств под контролем, но 
зачастую и сами пассажиры нарушают, 
– подчеркнули инспекторы. – Не хотят 
пристёгиваться, пытаются выйти вне 
остановочных комплексов.  Этим они 
провоцируют водителей на незакон-
ные действия. 

Подобные профилактические рейды 
стали традицией. Они будут регулярно 
проходить и в дальнейшем. 

 Татьяна Бородина

Опасные поездки
Сотрудники ГИБДД проверили маршрутные транспортные средства

Рейд

Законодательство

Госавтоинспекция дала важное 
разъяснение в связи с вступле-
нием в силу с 1 января закона 
о регистрации. В ведомстве 
напомнили, что на зарегистри-
рованном в ГИБДД автомобиле 
без регистрационных знаков 
ездить запрещено. 

«Российская газета» предупреждает 
о правовой коллизии, в результате 
которой некоторые счастливые по-
купатели новых автомобилей могут 
оказаться в неприятной ситуации. 
Буквально под угрозой лишения прав. 
В такую ситуацию могут попасть соб-
ственники, которые ставят на учёт 
машину в регионе, в котором они сами 
не зарегистрированы.

В соответствии с новым законом 
в этом случае в ГИБДД им присвоят 
номер с кодом региона по месту жи-
тельства и выдадут на руки все необхо-
димые документы. Но не выдадут госу-
дарственные регистрационные знаки. 
Автовладелец обязан сам обратиться 
к изготовителю и приобрести соот-
ветствующий комплект у него. Но при 
этом воспользоваться автомобилем не 
сможет. Ведь управлять без госзнаков 
запрещено, за это предусмотрено нака-
зание в виде штрафа в размере пяти ты-
сяч рублей или лишение прав на срок от 
одного до трёх месяцев. То есть, по сути, 
у выполнившего свою обязанность 
по регистрации автомобиля в ГИБДД 
собственника автомобиля возникает 
другая проблема: добраться до места, 
где ему изготовят знак. К счастью, в 

областных центрах изготовители, как 
правило, базируются рядом с РЭО.

Кстати, если нарисовать присвоен-
ный номер на бумаге и прикрепить его 
к машине, то это будет считаться управ-
лением транспортным средством с за-
ведомо подложным регистрационным 
знаком. За это грозит лишение прав на 
срок от шести месяцев до года. Так что 
лучше без знаков никуда не выезжать. 
Тем же, кто собирается покупать новый 
автомобиль, следует заранее обдумать, 
где они будут регистрироваться.

Ответственность за нарушение пра-
вил регистрации наступает на 11-й 
день после покупки автомобиля и 
грозит  штрафом от полутора до двух 
тысяч рублей. Напомним также, что 
новый закон дал возможность дилерам 
ставить машину на учёт в ГИБДД от 
имени собственника. Для этого про-
давцы должны быть внесены в реестр 
специализированных организаций, 
который ведёт МВД.

Без номеров нельзя
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)

Родом «Железная леди» из прошлого 
года, когда состоялся первый конкурс, 
организованный профсоюзным коми-
тетом объединённых в «ММК-МЕТИЗ» 
метизного и калибровочного заводов 
и комитетом женщин предприятия. И 
это вовсе не конкурс красоты в чистом 
виде: в прошлом году за победу работ-
ницы разных подразделений обще-
ства боролись почти год, ведь этапов, 
которые нужно было пройти конкур-
санткам, целых пять. Популярность 
дебютной «Железной леди» была 
столь высока, что, во-первых, сразу же 
было принято решение сделать меро-
приятие традиционным. А во-вторых, 
представители сильного пола поже-
лали конкурс и себе: в 2019-м «гвоздь 
сезона» прогремел на всё предприятие. 

В этом году участницам «Железной леди» 
пришлось ещё труднее: те же пять конкурсных 
этапов «сжаты» до полугода. Это значит, не успе-
ло закончиться одно состязание – начинается 
подготовка к другому. Отнестись к каждому 
спустя рукава невозможно: в них не только 
отстаивание личного успеха, но и большая со-
циальная миссия, взятая организаторами ещё 
на этапе становления «Железной леди». ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» помогает благотворительному 
фонду «Дом для мамы» и центру помощи детям 
«Родник», маленьких и юных воспитанников 
обоих учреждений решено было сделать полно-
ценными участниками конкурса. 

Первый этап – презентация. На сцене ДК 
метизников каждая участница за пять минут 
должна представить себя и свою семью, хобби 
и мечты. По словам зрителей – коллег участ-
ниц, уже на этой точке девчонки, с каждой из 
которых плечом к плечу они трудятся каждый 
день, открылись совсем с непривычной стороны: 
строгие на производстве вдруг оказывались 
романтическими натурами, например. 

Второй этап – благотворительный, и, по сло-
вам участниц конкурса, наиболее волнительный, 
как раз с участием детей из «Дома для мамы» и 
«Родника». 

– Разделили девочек на три подгруппы, 
каждая из которых готовила для детей своё за-
дание, – говорит организатор и одна из членов 
жюри «Железной леди», председатель комитета 
женщин ОАО «ММК-МЕТИЗ» Дина Шеметова. 
Одни должны были провести осенний праздник, 
посвящённый Первому сентября, для воспитан-
ников «Дома для мамы». Другие – познаватель-
ную викторину и спортивный праздник в честь 
юбилея Магнитогорска для детей из центра 
«Родник», третьи, для более старшей группы 
ребят этого же центра – пиратский квест. 

Третий – спортивный этап – оказался для 
девчонок самым показательным. Целый месяц 
они провели на тренировках в тренажёрном зале 
под чутким руководством профессионального 
фитнес-инструктора, подготовившего, к тому же, 
индивидуальное диетологическое сопровожде-
ние. Результат – десятки сброшенных общими 
усилиями лишних килограммов, преображение и 
ещё более любимое отражение в зеркале. Правда, 
все результаты могли пойти прахом, ведь деву-
шек ждал ещё один этап конкурса – кулинарный 
поединок. 

Самый вкусный и захватывающий, он включал 
в себя тщательную подготовку – мастер-класс 
от профессиональной кулинарной студии, на 
котором узнали много хитростей и тонкостей 
приготовления самых изысканных блюд. 

На кулинарную битву девочки принесли 
заготовленное домашнее задание –  
десерт и закуски, а после презентации 
должны были приготовить любимые 
всеми детьми пельмени

Как вы догадались, и на этом этапе девушкам 
помогали воспитанники центра помощи детям 
«Родник». Цель – не только социальная, но и чи-
сто воспитательная: как замесить тесто, сделать 
правильный сочный фарш, красиво вылепить 

пельмени и эффектно подать приготовленный 
шедевр – всё это, безусловно, пригодится детям 
в будущем. В результате конкурсные столы 
ломились от яств, а члены жюри шутили, напро-
бовавшись вкусняшек: работа в тот день была 
тяжёлая, но вкусная. 

– Для детей нашего центра весь коллектив 
вашего доброго и щедрого предприятия давно 
стал по-настоящему родным, – директор центра 
«Родник» Елена Турбина не смогла не прийти 
на финал «Железной леди» с добрым словом и 
благодарственными письмами. – Два года наши 
дети участвуют в проекте, для них это каждый 
раз незабываемые эмоции.  Спасибо, что уде-
ляете нашим воспитанникам такое внимание, 
полезное для каждого из них.  

Итак, финал. Джинсовое представление один-
надцати участниц плавно переходит в весеннее 
дефиле, ведь организаторы решили представить 
женщин таких же разных, как сама природа и 
времена года. Нежная весна, непредсказуемая и 
ветреная, даже под бешеную «Чумачечую весну» 
Потапа и Насти Каменских. Лето – разумеется, 
знойное лето, море и «Эй, красотка» Владимира 
Кузьмина в живом исполнении группы «Рок-
бюро», взращенной во Дворце культуры метиз-
ников на ниве легендарной местной «Радуги», 
прогремевшей в семидесятые на весь Советский 
Союз в телеконкурсе «Алло, мы ищем таланты!». 
Осень – и яркая хохлома под «Ой, то не вечер, то 
не вечер», яркое, но немного грустное и томное 
увядание природы перед зимой. Наконец, сама 
зима – яркая и радостная, и это, разумеется, 
новогодние праздники. И зимняя женщина – 
яркая, как праздник, грозная, как снежная буря, 
и неожиданно ласковая, как редкий солнечный 
день. 

Это были очень творческие и яркие дефиле 
с танцами и костюмами, характером и настрое-
нием. Правда, девушкам немного не хватило 
сценического лоска, и тут уж профессиональный 
совет на будущее: привлеките для подготовки 
«Железной леди-2020» известных творительниц 
магнитогорских красавиц Светлану Башкову и 
Лилию Леонтьеву. Они придадут участницам, 
а значит, всему конкурсу, профессионального 
изящества и эстетической законченности. 

На вручении призов каждая заслуженно полу-
чила победу в номинациях: «Леди Грация» стала 
Алия Шакирова, «Леди Щедрая душа» – Татьяна 
Блинникова, «Леди Доброта» – Анастасия Лит-
винова, «Леди Энергия» – Татьяна Неудачина, 
«Леди Спорт» – Анастасия Ухаткина, «Леди 
Изящество» – Елена Янина, «Леди Очарование» – 
Анастасия Фадеева, «Леди Активность» – Айгуль 
Сабитова, «Леди Креативность» – Екатерина 
Даниленко, «Восточная красавица» – Фируза Гу-
мерова, «Леди Обаяние» – Александра Сабирова 
и «Леди Вдохновение» – Анна Логинова. Глядя 
на уверенных в себе прелестниц, председатель 
комитета женщин ОАО «ММК-МЕТИЗ» Дина 
Шеметова не могла не отметить: «Девочки, а 
помните, как вы боялись полгода назад?» 

Наконец, жюри под председательством 
генерального директора ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
Александра Мухина вручает призы тройке по-
бедительниц. 

– Результатом полугодового марафона явля-
ется даже не сегодняшний феерический вечер, 
а вся дальнейшая ваша жизнь, – говорит Алек-
сандр Мухин. – Вы показали, что умеете быть и 
весной, и летом, и осенью, и зимой – женствен-
ными и горячими, страстными и строгими, и при 
этом бесконечно любящими и красивыми. 

Третье место, лента победительницы и де-
нежный приз достались сразу двум участницам 
– Татьяне Блинниковой и Екатерине Даниленко. 
Второе место заняла Елена Янина, а титул «Же-
лезная леди-2019» единогласно присвоен Алек-
сандре Сабировой, которая щедро поделилась 
своей радостью со всеми присутствующими. 

– Большое спасибо всем, кто меня поддержи-
вал, особенно моему цеху производства крепежа: 
вы меня, можно сказать, вырастили, на ноги по-
ставили. Девочки-конкурсантки, вы шикарные, 
за эти полгода я вас полюбила и даже не знаю, 
как теперь без этого буду жить. 

Впрочем, жить «без этого» осталось недолго: 
совсем скоро стартует новый конкурс «Железная 
леди-2020». 

  Рита Давлетшина

Таланты

Железная, нежная, 
страстная
Во Дворце культуры метизников прошёл финал  
самого яркого женского конкурса ОАО «ММК-МЕТИЗ»  
«Железная леди-2019»
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Первый «сухарь» Самсонова
Воспитанник магнитогорской хоккейной школы 
голкипер Илья Самсонов впервые отыграл на 
ноль в матче регулярного чемпионата заокеан-
ской Национальной хоккейной лиги.

В ночь на вторник по российскому времени клуб «Ва-
шингтон Кэпиталз»  на своей арене выиграл у команды 
«Каролина Харрикейнз» со счётом 2:0. Самсонов отразил 
все 30 бросков соперника. После этой победы «Вашинг-
тон» вернулся на первую строчку турнирной таблицы 
(67 очков, набранных в 47 матчах), которую уступил 
после поражений  в двух предыдущих матчах, когда во-
рота команды защищал основной вратарь клуба канадец 
Брэйден Холтби.

Матч с «Каролиной» стал семнадцатым (пятнадца-
тым – в стартовом составе) для Ильи в нынешнем чем-
пионате. Магнитогорского голкипера называют самым 
успешным вратарём-новичком в истории «Кэпиталз». До 
достижения отметки в десять побед ему потребовалось 
всего двенадцать матчей в стартовом составе – ни одному 
вратарю – дебютанту «Вашингтона» прежде не удавалось 
одержать десять побед за такое небольшое количество 
встреч. Сейчас в активе Самсонова уже тринадцать по-
бед в чемпионате НХЛ, хотя он только пятнадцать раз 
выходил на лёд в стартовом составе. Хороши у Ильи и 
другие статистические показатели. Процент отражённых 
бросков у него – 92,5, в среднем за матч он пропускает 
всего 2,11 шайбы .

Генеральный менеджер «Вашингтон Кэпиталз» Брайан 
Маклеллан по ходу сезона неоднократно давал лестные 
оценки Ильи Самсонову. Руководители и тренерский 
штаб клуба явно рассчитывают на то, что со временем 
российский голкипер станет основным в столичном аме-
риканском клубе, ставящим перед собой самые высокие 
цели в НХЛ.

Молодёжка

Семь лет спустя
Впервые за семь последних лет команда Востока 
выиграла Кубок вызова Молодёжной хоккейной 
лиги. В её составе выступал форвард магнито-
горских «Стальных лисов» Дмитрий Шешин.

В матче звёзд МХЛ, состоявшемся в Москве на «ВТБ 
Арене», сборная Восточной конференции победила ко-
манду Запада со счётом 5:3. Дмитрий Шешин отметился 
заброшенной шайбой в большинстве. Этот поединок стал 
одиннадцатым по счёту в истории лиги. Восток сократил 
отставание – теперь счёт побед 8:3 в пользу Запада.

В отличие от матчей звёзд во взрослых лигах, боль-
ше напоминающих шоу, чем спортивное соревнование, 
встречи за Кубок вызова МХЛ всегда проходят в жёсткой 
и бескомпромиссной борьбе. Один из таких поединков 
состоялась в Магнитогорске. Это случилось восемь лет 
назад – 11 февраля 2012 года, когда команда Запада со 
счётом 4:2 одержала победу над сборной Востока.

Дмитрий Шешин в нынешнем сезоне является безуслов-
но лучшим бомбардиром магнитогорской молодёжной 
команды «Стальные лисы». В 44 матчах регулярного 
чемпионата Париматч МХЛ (такое официальное название 
носит турнир), проведённых до поединка за Кубок вызова, 
он набрал 56 очков по системе «гол плюс пас» (26 голов 
плюс 30 передач).

Напомним, что весной прошлого года Дмитрий Шешин 
вместе с другим магнитогорским форвардом Егором 
Спиридоновым стал серебряным призёром чемпионата 
мира среди юниоров. В апреле 2019 года на форуме для 
хоккеистов не старше восемнадцати лет в Швеции рос-
сияне дошли до финала, но там уступили в овертайме 
хозяевам (3:4).

Встреча за Кубок вызова МХЛ открыла программу тра-
диционной Недели звёзд хоккея – 2020, в рамках которой 
проходят мероприятия КХЛ, ЖХЛ и МХЛ. Игроки Конти-
нентальной хоккейной лиги соберутся на звёздный уик-
энд в конце этой недели – в субботу состоится мастер-шоу, 
в воскресенье – непосредственно Матч звёзд КХЛ.

Шахматы

Турнир самых юных
Юные воспитанники тренера Светланы Кандра-
шиной успешно выступили на первенстве Че-
лябинской области по классическим шахматам 
среди мальчиков и девочек до девяти лет.

В турнире девочек не было равных Екатерине Кандра-
шиной, набравшей восемь очков из девяти возможных. 
Серебряного и бронзового призёров – Марию Исаеву 
из Челябинска и Маргариту Дубовикову из Сатки –  она 
опередила на один балл.

Среди мальчиков третье место занял Арсений Гареев, 
в активе которого шесть с половиной очков. Он уступил 
лишь Тимофею Мызгину из Усть-Катава (девять баллов) 
и Даниилу Гинатуллину из Челябинска (семь баллов).

Второй раз в чемпионате усту-
пив аутсайдеру «Трактору», 
«Металлург» усложнил себе 
задачу в борьбе за более высо-
кое место в таблице Восточной 
конференции КХЛ. 

В декабре наши хоккеисты проиграли 
южноуральское дерби дома – 0:1, теперь 
потеряли два очка во встрече с «Тракто-
ром» в Челябинске – 1:2. Причём хозяе-
ва, как пусть и грубо, но справедливо 
заметили болельщики, «за базар отве-
тили». Перед матчем хоккеисты «Трак-
тора» и музыкант из Копейска, участник 
шоу «Песни» на телеканале ТНТ Денис 
Соболев исполнили свою версию песни 
из фэнтези-сериала «Ведьмак». Вместо 
фразы «Ведьмаку заплатите чеканной 
монетой» новоявленный музыкальный 
коллектив спел: «Два очка у Магнитки 
возьмём за победу». И действительно, 
«Трактор» выиграл южноуральское 
дерби, воспользовавшись грубейшими 
ошибками «Металлурга» в обороне. 
«Мы просто подарили сопернику два 
гола», – подытожил главный тренер 
магнитогорцев Илья Воробьёв.

После четырёх побед подряд  
на стыке 2019 и 2020 годов 
Магнитка вновь «притормозила» 
на турнирной дистанции

И если поражение в Казани от лиде-
ра Востока (а к тому времени – и всей 
лиги) «Ак Барса» (0:2) было в общем-то 
ожидаемым, то огромные проблемы в 
играх с аутсайдерами «Амуром» и «Трак-
тором» стали неприятным сюрпризом 
для магнитогорских любителей хоккея. 
Выигрывая в домашнем поединке у 
хабаровчан со счётом 4:0 после второго 
периода, «Металлург» в третьем уму-
дрился пропустить три шайбы и чуть 
было не упустил победу. А в Челябинске 
у наших хоккеистов явно не задалась 
игра в нападении, усугубившаяся про-
валами в обороне. «У нас было больше 
шансов, чем у соперника, – сказал после 
встречи автор единственной шайбы 
«Металлурга» защитник Максим Ма-
тушкин. – Надо было забивать…»

Сейчас наша команда занимает 
шестое место в таблице  
Восточной конференции,  
набрав 53 очка после 48 матчей 

Но даже эта, в общем-то, невысокая 
по меркам клуба позиция, выглядит 
хрупкой. Всего на один балл от Магнит-
ки отстаёт уфимский «Салават Юлаев», 
сыгравший на одну встречу меньше. 
Совсем рядом и владивостокский «Ад-
мирал». Перед своим вчерашним домаш-
ним поединком с омским «Авангардом» 
дальневосточная команда отставала 
от «Металлурга» на четыре очка, но и 
сыграла на три встречи меньше.

Матчем в Челябинске с «Тракто-
ром» магнитогорцы начали очеред-
ную затяжную выездную серию в 
регулярном чемпионате КХЛ. Сегодня 
в Нур-Султане «Металлург» сыграет 
с казахстанским «Барысом» (0+), 
на следующей неделе в пятницу в 
Нижнем Новгороде встретится с «Тор-
педо» (0+), а в воскресенье – в под-
московной Балашихе с омским «Аван-
гардом» (0+). Команда по-прежнему 
находится в сложной ситуации, ещё 
совсем не гарантировала себе место 
среди участников серии плей-офф, 

и каждый матч для неё будет очень 
важным.

 Владислав Рыбаченко

Бомбардиры «Металлурга»
Сергей Мозякин – 32 очка (11 голов 

плюс 21 передача), Деннис Расмуссен 
– 29 (9+20), Андрей Нестрашил – 18 
(8+10), Брэндон Козун – 18 (6+12), 
Николай Кулёмин – 17 (11+6), Эрик 
О’Делл – 15 (6+9), Денис Паршин – 
14 (9+5), Богдан Потехин – 14 (8+6), 
Максим Матушкин – 14 (5+9).

За слова ответили
Магнитка проиграла южноуральское дерби  
«Трактору», продемонстрировавшему  
музыкальные таланты

В центре внимания

Завтра баскетболисты магни-
тогорского «Динамо» проведут 
первый матч чемпионата стра-
ны  в новом году. 17 и 18 января 
наша команда во Дворце спорта 
имени И. Х. Ромазана сыграет с 
клубом «Барс-РГЭУ» из Ростова-
на-Дону.

Новогодний антракт у магнитогор-
ских динамовцев из-за непредвиден-
ных обстоятельств затянулся на целый 
месяц, и только теперь наши баскетбо-
листы возвращаются к привычному со-
ревновательному ритму. Пока команда 
лидирует по проценту набранных очков 
в группе «Б» суперлиги-2. В шестнадца-
ти матчах  «Динамо» набрало 29 очков 
(81 процент). От своих одноклубников 
из Майкопа, номинально занимающих 
первую строчку таблицы, магнитогор-
цы отстают на шесть очков, но провели 
на четыре матча меньше.

Тем временем ещё один претендент 
на первое место – БК «Арсенал» из 
Тулы, исключённый в декабре из 

состава участников суперлиги-2 ис-
полкомом Российской федерации 
баскетбола (РФБ), оспаривает это ре-
шение в спортивном арбитраже. Клуб 
подал иск в Спортивный арбитраж-
ный суд в Лозанне (CAS) на решение 
РФБ, и до вынесения вердикта нельзя 
говорить о том, можно ли считать ре-
шение федерации окончательным. В 
связи с этим изменились турнирные 
показатели клубов из группы «Б». В 
таблице, опубликованной на офици-
альном сайте РФБ, «Арсенал» отстаёт 
от наших динамовцев на одно очко. В 
календарь соревнований даже «вер-
нули» не сыгранные 21–22 декабря 
матчи между магнитогорцами и туля-
ками – пока они перенесены на 27–28 
января. Но состоятся ли они, в данный 
момент сказать сложно. Кстати, две 
победы над «Арсеналом», в декабре 
записанные в актив нашей команды в 

несыгранных встречах с туляками,  у 
динамовцев отняли.

Как бы то ни было, первый этап тур-
нира в суперлиге-2 должен завершить-
ся в начале февраля.  Наши динамовцы 
заключительные встречи 1 и 2 февраля 
сыграют на домашнем паркете с «Неф-
техимиком» из Тобольска. Напомним, 
на втором этапе регулярного чемпио-
ната по три сильнейшие команды из 
каждой группы сыграют в турнире за 
первое–шестое места, где проведут по 
четыре игры с тремя лучшими коман-
дами из другой группы. По итогам двух 
этапов определятся пары для участия в 
серии плей-офф. Команды, занявшие на 
первом этапе четыре последних места 
в группах, на втором этапе сыграют по 
четыре игры с клубами, оказавшимися 
на аналогичных позициях в другой 
группе. В этом турнире будут разыгра-
ны только две путёвки в плей-офф.

Детектив с «Арсеналом»
Баскетбол
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Самое простое и доступное – 
вырастить зеленные культуры. 
Для выгонки репчатого лука 
некрупные луковицы замочить 
в тёплой воде и высадить в ём-
кость, заполненную на семь–
десять сантиметров грунтом. 
Оптимальная температура для 
проращивания лука – плюс 15–
18 градусов. То есть у прохлад-
ного окна будет самый раз. Если 
температура будет высокой, то 
расти перья будут быстрее, но 
не так дружно и массово. 

Если есть зимняя теплица, обычно её 
устанавливают те, кто живёт в своём 
доме, можно заняться выгонкой зелени 
петрушки, сельдерея, цикория-салата, 
горчицы, корнеплодов редиса скоро-
спелых сортов. 

Нaчaлo января – лучшее время  
для стратификации семян  
яблони и груши

Это для тех, кто любит повозиться, 
готов потратить несколько лет и вырас-
тить плодовое дерево самостоятельно 
«от семечка». Сначала необходимо на 
сутки замочить семена в тёплой воде. 
Затем перемешать в тёплых пропа-
ренных влажных опилках, засыпать в 
банки, не закрывая крышкой, чтобы 
не заплесневели. Держать нужно в 
подвале при температуре плюс один-
два градуса. Каждые две недели пере-
мешивать. 

В январе можно начинать посев 
семян многолетников на рассаду для 
ранней высадки в грунт. Чтобы ото-
брать лучшие семена овощей, их реко-
мендуют на одну-две минуты засыпать 
в тёплый раствор поваренной соли из 

расчёта половину чайной ложки соли 
на пол-литра воды. Полновесные се-
мена с хорошим запасом питательных 
веществ утонут, а пустышки останутся 
на поверхности. Хорошие промыть, вы-
сушить и высеять. 

Перед посевом семена нужно под-
готовить. Например, выдержать около 
двадцати минут в слабом, однопроцент-
ном растворе марганцовки. Хорошие ре-
зультаты дают замачивание в растворе 
микроэлементов и закаливание.
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Возьмите на заметку Сезонные работы 

Январь – не повод  
сад забросить

Огурец в зарослях не жилец
Грамотное фopмиpoвание огурцов влияет на 
урожайность. 

Чтобы растение дало много пло-
дов, не болело, за ним необходим 
глаз да глаз. Вовремя не убрать 
лишние плети, значит, поста-
вить крест на урожайности. 

На первом этапе на ниж-
ней части растения в пазухах 
третьего–пятого листа произ-
водится «ослепление». Удаля-
ются все завязи и побеги – то, что 
у помидоров называется пасынками. 
Это нужно для того, чтобы куст направил все силы для 
формирования корневой системы – это залог будущего 
питания растения. 

На следующем этапе в пазухах следующих третьих–
пятых, то есть шестых–десятых листочков, завязи оста-
вить, а боковые побеги удалить. 

Дальше происходит всё то же самое, но кроме завязей 
позволяем отрасти и боковым побегам, которые после 
формирования первого листа прищипываем. 

На следующем ярусе из трёх–пяти листьев оставляем 
на боковых побегах уже два листа, далее – три, ещё выше 
– четыре. 

А по достижении верхушкой верхней точки роста, нужно 
аккуратно обернуть два раза стебель растения вокруг 
несущего троса и опустить верхушку вниз. Дать немного 
отрасти стеблю. Примерно  в одном метре от земли вер-
хушку прищипнуть. Формирование куста таким образом 
завершено. 

В последние годы выведено множество гибридов огур-
цов с пучковой завязью. То есть в пазухах листьев форми-
руется несколько огурцов. Такие растения формируются 
иначе. На первом этапе всё проводится так же. Но потом 
формирование куста идёт в один стебель, все боковые 
побеги на главном стебле удаляются. 

Если есть возможность каждому растению предоставить 
больше места, то есть минимум один-полтора квадратных 
метра, то можно использовать и другой способ. Каждый 
побег подвязать отдельно и развести в разные стороны. 
Следить, чтобы верхние побеги не притеняли нижние. Как 
правило, для этого нужно «ослепить» шесть-семь нижних 
пазух: чтобы прокормить такое огуречное дерево, нужна 
мощная корневая система. 

Кроме того, на рынке сегодня можно приобрести ги-
бридные семена, растения из которых развиваются с 
ограниченным ростом боковых побегов, а порой и вовсе 
без них. Это упрощает уход за кустом. 

Цветник

Как вырастить петунию
Среди цветов, которым южно- 
уральцы отдают предпочтение 
на садовых участках и дво-
ровых клумбах, несомнен-
но значится петуния.

Часто можно слышать, что 
петуния – капризный цветок, 
который сложно вырастить из 
семян. На самом деле это вовсе 
не так, если знать несколько хи-
тростей. Просто к этой культуре, как 
и всем другим, нужно найти подход. 

Разложите торфяные таблетки в пластиковый контей-
нер. Залейте тёплой водой с добавлением биококтейля или 
гумистара. Таблетки «вырастают» на глазах. На каждую 
нужно положить по одной грануле петунии. Сверху опыт-
ные цветоводы рекомендуют засыпать снегом. Это позво-
ляет провести мягкую стратификацию сразу на месте роста. 
Во время таяния снег уплотняет почву, семечно ложится в 
плотное ложе, что позволяет ему лучше закрепиться кор-
нями. Закрыть контейнер и поставить под фитолампу. Не 
открывать, пока рассада не поднимется до крышки. 

Открывать контейнер нужно постепенно. Поливать по 
необходимости не сверху, саму рассаду, а на дно тары. Тор-
фотаблетка сама впитает столько влаги, сколько нужно. 
При таком поливе нет риска повредить нежные растения 
и перелить их. 

Когда корни начнут выходить за пределы таблетки, 
нужно аккуратно надорвать оболочку, поместить в от-
дельный стаканчик или кассеты для рассады и подсыпать 
почвогрунт. При таком способе пикировки рассада петунии 
не болеет, лучше развивается, да и грязи меньше. 

Чтобы куст петунии хорошо кустился, на стадии четвёр-
того листочка, как появятся боковые побеги, у них тоже 
нужно прищепнуть макушку после четвёртого-пятого 
листика, тогда куст будет пышнее. 

Рассада петунии с дополнительной досветкой фитолам-
пой зацветает через два-два с половиной месяца. Поэтому 
сажать её можно в начале-середине марта. Если всё сделать 
правильно, радовать цветы будут с середины мая до октя-
бря. Петуния – цветок очень благодарный. 

Многие огородники начало года считают  
стартом нового трудового сезона

Месяцы январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

Овощные куль-
туры

Неблагоприятные дни для посева и посадки овощных культур

24–26 21–23 19–21,
23, 24

15–17,
22, 23

12–14,
21, 22

9–11,
20, 21

6–8,
19, 20

2–4, 18
19, 30, 31

1, 16, 17, 
26–28

15, 16, 
23–29

14, 15,
20–22

13, 14
17–19

Наиболее благоприятные дни для посева и посадки овощных культур

Картофель, топи-
намбур 16–23 12–20 11–18 9–14 8–11, 20 6–8,

17, 18
14, 15, 

18
10–12,
15, 16 – – 1, 2, 5, 6, 

12, 13
2–4,
9–12

Лук на репку 5, 6, 9,
18–23

6, 7
14–20

4–6,
12–18

1, 2
9–14

6–11,
20

3–8, 17
18, 30 – – – 4, 5

9, 10
1, 2,

5–7, 27–29
2–4, 11,

12, 25, 26

Морковь, свекла 16–19,
22, 23

12–15,
18–20

11–14,
16–18

9, 10,
13, 14

10, 11,
20

7, 8,
16–18

14, 15,
18 – – 4, 5

9, 10
1, 2, 5, 

6, 12, 13
2–4,

9–12, 31

Редис, репа редька 16–23 12–20 11–18 9–14,
20, 21

8–11,
18–20

6–8,
14–18

11–15, 
18

8–12,
15, 16

4–8,
11–13 3–5, 9, 10 1, 2, 5, 6, 

12, 13 2–4, 9–12, 31

Петрушка, сельде-
рей на корень

5, 6, 9–11, 
16–19,
22, 23

6, 7, 12–15,
18–20

4–6,
11–14,
16–18

1, 2, 7–10,
13, 14

4–6, 10,
11, 20

1–4, 7, 8
16–18,
28–30

1–4,
14, 15,
18, 28, 

31

– – 4–5, 8–10
1, 2, 5–7, 

12, 13,
27–29

2–4, 9–12, 
25, 26,
29–31

Чеснок 5, 6,
18–23 3, 14–20 4–6,

12–18
1, 2,
9–14

6–11,
20

3–8, 17,
18, 30 – – – 4, 5 1, 2

27–29 11,12, 25, 26

Капуста ранняя, 
салат

3–6, 9,
30, 31

1–3, 6, 7,
26–28

1, 4–6,
25–28, 

31

1, 2, 7,
24, 27–29

4–6,
25,26

1–4,22,
23, 28–30

1, 4,
25–28, 

31

1, 
22–25,28, 

29

18–21, 24, 
25

1, 17, 18, 
21, 22, 
29–31

18, 19, 
25–29

15, 16, 22–26, 
29–31

Капуста 
средняя, поздняя 5, 6, 9 1–3, 6, 7, 28

1, 4–6,
27, 28, 

31

1, 2, 7,
24, 27–29

5, 6,
25, 26

1–4, 22, 23, 
28–30 – – – – – –

Огурцы, 
сельдерей, шпинат

3, 4 7–9,
29–31 3–7, 26, 27

2–6, 
25, 26, 
29–31

1, 2,
25–29 6–9, 23–27 1–4, 22,

23, 28–30
1–4, 

27–30 23–27 20–23 1, 17–21,
28–31

16, 17, 25, 
26, 29

22–24,
27–31

Помидоры 3–9,
30, 31

1–7,
26–28

1–6,
25–31

1, 2,
24–29

5, 6,
23–26

2–4, 22, 23, 
28–30

1–4, 
27–31 1, 23–29 20–25 1, 17–22, 

28–30
16–19, 
25–29

15, 16,
22–31

Перец 4–6, 9 1–3, 6,
7, 28

1, 4–6
26–28

1, 2, 7, 24, 
25, 27–29

5, 6,
25–27

1–4, 22, 23, 
28–30

1–4,
25–30 1, 22–27 18–25 1, 17–22, 

28–31
16–19,
27–29

15, 16, 25, 
26, 29

Баклажаны 5, 6, 9 1–3, 6,
7, 28

1, 4–6,
26–28

1, 2, 7, 24,
25, 28, 29 5, 6, 25–27 1–4, 22

23, 28–30 – – – – – –

Бахчевые 5–9 1–7, 28 1–6,
26–31

1, 2, 7,
24–29

5, 6,
23–27

1–4, 22,
23, 28–30 – – – – – –

Тыква, кабачки, 
патиссоны 5–9 1–7, 28 1–6,

26–31
1, 2, 7,
24–29

5, 6,
23-27

1–4, 22,
23, 28–30

1, 4
25–31 1, 22–29 18–25 17–22 16–18,

27–30
15, 16
25–31

Фасоль, горох, соя, 
чечевица

3–9,
30, 31

1–7,
26–28

1–6,
25–31

1, 2,
24–29 6, 23–27 2–4, 22,

23, 30
1–4,

27–31 23–28 20–23 17–20, 
28–31

17, 18
25–30 22–31

Укроп, лук, пе-
трушка на зелень 5–8 1–7, 28 1–6,

27–31
1, 2, 5–7, 

24–29
2–6, 23–26,

29–31
1–4, 22,

23, 25–30
1–4, 

23–31 1, 20–29 18–25 17–22 16-19,
27–30

15, 16,
25–31

Кукуруза, соя, 
сорго 5–9 1–3, 6,

7, 28

1, 4–6, 
26–28, 

31

1, 2, 7, 24, 
27–29

4–6, 
25–27

1–4, 22, 23, 
28–30

1–4, 
25–31 1, 22–29 – – – –

Подсолнечник – 8 6–8 2–4,
7, 30 4–6, 27–29 1–4, 23–25, 

28–30 – – – – – –

 * В календаре указаны только наиболее благоприятные дни для посадки и посева овощных культур

Календарь посева и посадки на 2020 год
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Шестиклассница средней 
общеобразовательной шко-
лы № 20 Лиза Новосветлова 
стала победительницей 
муниципального этапа об-
ластного конкурса «Герои 
Отечества – наши земляки», 
посвящённого Дню Героев 
Отечества, за сочинение 
«Самый обыкновенный… 
герой». Научный руково-
дитель девочки – учитель 
русского языка и литерату-
ры Валентина Семёнова.

Это уже не первое «письмо с 
многоточием», которое пишет 
Лиза своему прадедушке Ива-
ну Куликову. Наставничество 
Валентины Анатольевны по-
могает школьнице точно и об-
разно выражать мысли, собирать 
информацию об истории своей 
семьи. Конечно, Лиза пишет свои 
сочинения-письма не только во 
имя заслуженных конкурсных 
побед. Творческие состязания 
– способ поделиться тем, что до-
рого, показать жизнь страны через 
судьбу прадеда.

Воспоминания  
на лесной поляне

«Милый дедушка Иван Констан-
тинович! Наш книжный шкаф, в 
котором хранятся твои бумаги, 
фотографии и документы, станет 
сегодня богаче ровно на одно 
письмо. И опять оно будет «с мно-
готочием», потому что, я уверена, 
мне никогда не надоест слушать 
рассказы о тебе.

Это лето я провела в «Кара-
гайском бору». Каждый день с 
младшей сестрёнкой Викой и, 
конечно, с бабушкой гуляла по 
лесным тропинкам. Мы выходили 
на небольшую поляну, любовались 
стремительными стрекозами и 
ленивыми шмелями. А уставших 
бабочек даже изредка брали в 
руки. Поляна, хоть и находилась 
в бору, всё равно была открытой, 
поэтому там всегда гулял ветерок. 
И под его лёгкое дуновение мы на-
чинали говорить о тебе, дедушка. 
Бабушка потом всегда признава-
лась, что «душа просила этого». А 
на другой день всё повторялось: 
воспоминания, вопросы-ответы, 
сладкие слёзы...

Теперь я знаю, что из-за тя-
жёлой работы в погрузочно-
разгрузочном цехе ЖДТ ты поте-
рял здоровье. Сразу после войны 
тебя вызвали на медкомиссию 
и перевели из грузчиков в цех 
теплофикации кочегаром. Тогда 
почему-то считалось, что это 
более лёгкий труд. Хотя он был 
ещё какой ручной и требовал ещё 
большей самоотдачи и энергии! 
Начальник смены каждое утро вы-
страивал вас, кочегаров, в строй, 
и вы, один за другим, начинали 
лопатами кидать уголь в топку. И 
так – всю смену! И так – целых 25 
лет подряд. До тех пор, когда ре-
конструировали, а тебя с паровых 
котлов перевели на газовые.

Я спросила бабушку, как же ты 
выдерживал бесконечную трудо-
вую вахту. Была уверена, что она 
объяснит всё послевоенной стой-
костью, свойственной в то время 
многим людям. Бабушка же ска-
зала, что ты «просто любил свою 
работу, не мог, да и не умел жить 
и трудиться вполсилы и вполобо-
рота». Мне это очень понравилось: 
я ведь уже писала, что тебе твоя 
работа всегда была к лицу!

Горжусь, что ты столько лет 
обогревал наш город! Особенно 
в лютые уральские морозы! Даже 
когда уже не нужно было брать 
в руки лопату – за всё стали от-
вечать газовые приборы, – ты до-

бросовестно снимал и передавал 
важные показания, от которых 
зависело здоровье и благополучие 
магнитогорцев.

Я успокоилась: вот и узнал мой 
дедушка, что такое «лёгкий труд». 
«Ничего подобного! – возразила 
мне бабушка. – Котлы же лома-
лись. А кто их чинил? Конечно же, 
дедушка!»

Обыкновенный герой

Я сначала расстроилась, но тут 
же обрадовалась: у тебя же всё-
таки были выходные! «Да, были. 
Но в выходной, рано утром, папа 
надевал повязку, брал удостове-
рение и шёл в штаб добровольной 
народной дружины, – вмиг раз-
рушила мою секундную радость 
бабушка. В общем, некогда тебе 
было отдыхать.

Знаю, что вы, дружинники, бан-
дитов иногда ловили, в милицию 
сдавали. Одно хорошо: однажды 
во время такого дежурства ты, 
дедушка, встретил свою будущую 
жену. Но я об этом уже писала.

Милый дедушка, спасибо тебе, 
что, оставаясь на своём перед-
нем крае, ты был всегда самым 
обыкновенным... героем. «По-
обыкновенному » растил свой 
любимый сад, щедро делясь с со-
седями семенами, которые до сих 
пор, я верю, дают добрый урожай 
«горнякам». Ещё верю, что помнит 
твои руки та окраинная поселко-
вая земля, на которой ты каждый 
год сажал много картошки, по-
нимая, что прокормить большую 
семью – это твой долг. Верю, что 
тебя, постоянного читателя, пом-
нят стены библиотеки левобереж-
ного Дворца ММК. 

Теперь знаю точно, что истин-
ный героизм – тот, который долго 
или вообще никогда не кончается. 
А ещё поняла, что настоящий 
герой всегда незаметный и обяза-
тельно добрый. Такой же, как ты, 
дедушка. Может, поэтому рядом с 
тобой всегда хорошо жилось жи-
вотным и даже птицам.

Мне тоже жаль, как и бабушке, 
умного пса по кличке Бобик, кото-
рый так долго и преданно охранял 
вашу поселковую землянку. Бобик 
чем-то даже был похож на тебя, 
своего хозяина. Так же, как и ты, 
любил он ребятишек, поэтому и 
катал их зимой на санях, бегая в 
упряжке. Так же верно выполнял 
свой долг. Не скрою, дедушка, мы 
с Викой плакали, слушая грустную 
и героическую историю жизни 
Бобика. Оказывается, ему, как 
хорошему сторожу, «поручили» 
следить за колхозным током. Но 
однажды ночью на склад напали 
четверо бандитов. С троими пёс 
справился. Четвёртый же, при-
жатый Бобиком к земле, ударил 
его ножом и убил. В этот же день 
тебе, дедушка, сообщили, что 
твой пёс погиб как герой, не дав 
разграбить колхозное зернохра-
нилище. Да, недаром говорят, что 
наши питомцы очень похожи на 
своих хозяев!

Ещё из рассказов бабушки мне 
запомнилось, как ты однажды 
нашёл на земле замёрзшую галку. 
Принёс её домой и положил рядом 
с печкой. Она отогрелась, ожила, а 
через два дня, здоровая, улетела. 
Но изредка навещала вашу зем-
лянку – из чувства благодарности, 
наверное. Вот такой произошёл 
когда-то счастливый случай. Прав-
да, с птицей. Но подобное бывает 

и с людь-
ми.  Как с 
мамой на-
шего пре-
з и д е н т а  
В.  В.  Пу-
т и н а  в 
холодном 
б л о к а д -

н о м  Л е -
нинграде...

Не жалея 
любви  

и тепла

Вот такие происходят чудеса, 
если человек не жалеет для друго-
го любви и тепла! Как ты, мой доро-
гой дедушка, родившийся послед-
ним, седьмым ребенком, не щадил 
себя ради семерых своих детей. 
При таком, как ты, отце у них, как 
говорится, был только один шанс 
– стать обыкновенными... героя-
ми. И вовсе не потому, что само их 
количество было каким-то сказоч-
ным. Я ведь писала раньше, что не 
хочу сравнивать тебя с былинным 
богатырём. В моём представлении 
ты – простой русский солдат. При-
чём солдат-победитель, которому 
столько установлено памятников в 
разных странах! Есть и у нас такой 
на берегу Урала – «Тыл–Фронту». 
Видела его не раз. А недавно долго 
рассматривала снимок памятника 
и с удивлением обнаружила, что 
солдат и рабочий во многом по-
хожи: лицами, возрастом, своей 
явной готовностью защищать 
Родину и на фронте, и в тылу. Как 
бережно держит меч металлург! 
Как и ты, дедушка, держишь свою 
лопату на фотографии.

Бабушка говорит, что ты всем 
своим детям сделал надёжную 
«прививку» от лени, жадности, ску-
ки и разгильдяйства. Поэтому они 
без тебя не «одичали», как та оби-
женная «мальцевская» яблонька, 
привитая к чужой яблоне-дичке, 
а наоборот, поднялись, окрепли 
«стволами», напитались твоими 
жизненными принципами.

Я не хочу сказать, что они в 
чём-то тебя превзошли: разве 
можно стать выше героя, пусть 
даже «обыкновенного»? Важно 
то, что все твои потомки на тебя 
очень похожи. А это значит, что 
твоя, дедушка, душа вовремя их 
«отыскала».

Разговор сквозь время

Хочешь, я немного расскажу о 
твоих детях и внуках?.. Тогда слу-
шай. А начну я, как и положено, с... 
Любви. Знаешь, в моем классе, над 
доской, висит плакат со словами 
М. В. Ломоносова: «Арифмети-

ка, грамматика, гим-
настика и стыд – вот 
основа образования». 
Их безукоризненным, 
красивым шрифтом на-
писала моя бабушка и 
твоя дочь Любовь Ива-
новна. Она не только 
постоянно рассказыва-
ет нам о тебе. Она – на-
стоящий мастер. Она 
– художник! А правда, 
дедушка, что художни-
ки часто действуют как 
герои – например, когда 
расписывают купола 
храмов или стены небо-
скребов? Отправил же 
какой-то талантливый 
художник навсегда в 
небо 39 магнитогорских 
душ-журавлей. Чтобы 
мы всегда их помнили. 
Чтобы души наши не 
очерствели.

Так и твоя дочь, ху-
дожница по имени Лю-
бовь, бережёт твоих 
внуков и правнуков от 

беспамятства, с любовью храня 
память о тебе.

А твой старший сын Анатолий от 
тебя унаследовал тягу к технике: 
он служил механиком в авиации, 
после службы работал почти пол-
века в третьем мартеновском цехе 
ММК. Виктор, второй твой сын, 
работал на стане «2000» вальцов-
щиком, а позже за добросовестный 
труд был назначен мастером.

Дочь Зоя больше полувека тру-
дилась в тресте «Магнитострой» 
штукатуром-отделочником, была 
передовиком производства и за 
особые трудовые заслуги много 
лет подряд избиралась депутатом 
городского совета...

А сейчас я не могу удержаться, 
чтобы не сказать тебе спасибо 
за твоих внуков, которые тоже 
выросли уважаемыми и очень 
достойными людьми. Например, 
у твоей дочери Клавдии старший 
сын Виктор окончил знаменитую 
«Бауманку». Да-да! Тот самый 
главный российский технический 
университет, в котором когда-то 
преподавал профессор Д. С. Менде-
леев и студентами которого были 
знаменитые конструкторы само-
лётов и ракет А. Н. Туполев и С. П. 
Королёв. Правнук по линии доче-
рей, Александр Бурмистров, тоже 
окончил МГТУ имени Баумана и 
сейчас преподает в нём, готовясь 
защитить научную степень.

И это тоже, дедушка, «плоды 
твоих ветвей»! Ведь если бы не 
твоя героическая преданность 
наукам, не твоя любовь к книгам, 
не постоянный поиск чего-то 
нового, лучшего, передового – 
не одолели бы твои потомки 
трудных жизненных испытаний 
и их «паровоз» так и остался бы 
стоять «на запасном пути». Но ты 
не просто основатель нашей «же-
лезнодорожной» династии – ты 
своей трудовой биографией такие 
горизонты открыл наследникам, 
что среди них появились и депу-
таты, и финансовый директор, и 
вице-мэр Калуги...

Но главное, мой уважаемый 
товарищ Куликов, – ты же разре-
шил мне так себя называть, – что 
все они честно, добросовестно, 
по-стахановски трудятся или 
трудились. И каждый – на своём 
переднем крае!

А я по-прежнему обещаю тебе, 
что моё «многоточие» никогда не 
станет точкой.

Твоя правнучка Лиза».

Письмо с многоточием
Судьба Ивана Куликова продолжается в его детях,  
внуках, правнуках
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Из почты «ММ» 

Иван Куликов
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Руководство и коллектив АО 
НПО «БелМаг» выражают 

соболезнование родным и близким 
в связи со скоропостижной смертью

ГУНА 
Виталия Геннадьевича.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти труженицы тыла 
САМОйлеНКО 

Софьи Степановны
        и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦЭСиП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
 ЮдиНА 

Василия Агавоновича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ПАНОВА 

Андрея Викторовича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов лПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
СВятеЦ 

ивана ивановича
        и выражают соболезнование 

семье и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов КРЦ-2 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
АНЦифеРОВА 

Александра Юрьевича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов СПП-
СП ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
ЗАйЦеВОй 

людмилы Алексеевны 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов НПО 
«Автоматика» ООО «ОСК» скорбят 

по поводу смерти 
иСАеВА 

Сергея Владимировича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Ушёл из жизни почётный гражданин 
города Магнитогорска, полный 

кавалер ордена трудовой Славы, 
почётный металлург, обладатель 

множества наград 
ГиРеНКО 

Владимир Николаевич.
Глава города, председатель МГСд, 
депутаты и администрация Магни-

тогорска выражают искренние собо-
лезнования его родным и близким.

Объявления. Рубрики «Продам»,«Куплю» и т. д. –  на стр. 14  

В декабре отмечают  
юбилейные даты:

Земфиру Раисовну АХМАДЕЕВУ – с юбилеем!
Желаем, чтобы в вашей жизни было место только по-

ложительным эмоциям, счастливым событиям и добро-
желательным, отзывчивым людям. А всё плохое пусть 
минует вас! Крепкого здоровья, радости и счастья.

Администрация, профком и совет ветеранов ЦЭСТ

Ирину Михайловну ЗРожЕВскУю, Дамира Хасано-
вича ШАРАфЕЕВА, Владимира Анатольевича ВАсь-
коВА, Александра Гурьевича ДАВыДоВА, Рената 

фаткуловича ТУкАЕВА – 
с юбилеем!

Желаем крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, семейного тепла 

и уюта! Пусть вас окружают 
близкие и любящие люди.

Администрация, профком  
и совет ветеранов коксохимического 

производства ПАО «ММК»

Услуги
*Двери, решётки, ворота и т. д. Т. 

8-900-082-94-72.
*Отделка балконов. Т. 8-951-128-

76-26.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-07-65.
*Вскрытие, установка замков. Т. 

43-35-34.
*Реставрация ванн. Сантехника. 

Т. 45-20-95.
*Устранение засоров. Т. 28-01-05.
*Водомеры. сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехмастер. Т. 8-908-571-22-

53.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-964-

248-39-31.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Внутренняя отделка квартир. 

Пластик, ламинат, гипсокартон, 
полы и м. другое. Работаю один. Т. 
8-964-245-14-32.

*Нак лею обои,  штукатурно-
малярные работы. Качественно. Т. 
8-964-246-70-34.

*Ремонт квартир. Т. 45-40-50.
*Кафельщик. Т. 43-30-64.
*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. 

Замена пола. Малярные работы  
и т. д. Т. 8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-
65.

*Кафель, качество. Большой опыт. 
Т. 8-951-777-64-62.

*Ремонт квартир, панели. Т. 8-908-
070-25-24.

*Поклейка обоев. Т. 8-912-408-
71-60.

*Откосы. Т. 43-95-28.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Кафельщик. Т. 8-952-520-26-88.
*Ремонт квартир. Т. 8-951-779-

65-17.
*Мастер на все руки. Т. 45-05-07.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Спил деревьев. Т. 8-952-504-02-

02.
*Ремонт микроволновок, духовок, 

стиралок, пылесосов на дому. Пенси-
онерам скидки. Т. 8-963-096-43-31.

*Кухни, шкафы, гардеробные на 
заказ. Т. 8-908-828-88-88.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка корпусной мебели. Т. 43-

16-74.
*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Ремонт электроплит, 

духовок и т. п. Т. 8-951-789-41-80.
*Электромонтаж. Т. 8-919-333-

08-91.
*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-

71-99.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-

245-62-06.
*Ремонт холодильников. Пен-

сионерам скидки. Т.: 30-17-07,  8-904-
803-65-05.

*«Стинол». Ремонт любых холо-
дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт любых холодильников 
и «Атлант». Т. 59-10-49.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Ремонт телевизоров. Качествен-
но с гарантией. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т. 45-53-95.

*Цифровое ТВ, ремонт. Т. 8-951-
810-10-55.

*Телеантенны! Пенсионерам скид-
ки. Т. 44-03-75.

*Цифровое ТВ, телеприставки, 
антенны. Подключение. Т. 8-908-
589-50-40.

*Компьютерная помощь. Т. 8-919-
323-25-15.

*компьютерщик. Т. 8-982-288-
42-86.

*Профессиональный ремонт сти-
ральных машин и холодильников, 
а также другой бытовой техники. 
Гарантия. Вызов бесплатно! Пенсио-
нерам скидка! Т. 8-908-066-24-29.

*«РемБытМастеръ». Ремонт сти-
ральных машин и холодильников. 
Т.: 43-42-87, 8-908-042-41-90.

*Ремонт стиральных машин. Про-
фессиональный ремонт от 300 р. 
Скидка до 30%. Гарантия. Т. 8-952-
518-03-56.

*Ремонт стиралок и холодильни-
ков на дому. Т. 8-903-090-00-95.

*Ремшвеймаш. Т. 8-904-804-69-
93.

*Ремонт микроволновок на дому. 
Т. 8-903-090-00-95.

*«ГАЗели». Грузчики. Ящики для 
переезда. Т. 45-61-80.

*«ГАЗель». Т. 8-912-805-31-32. 
*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-

город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗель». Реально недорого. Т. 
46-70-80.

*Грузоперевозки, трезвые грузчи-
ки. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗели» от 350 р., грузчики. Т. 
8-912-806-00-33.

*кран-манипулятор. Т. 8-912-
805-75-44.

*«ГАЗели». Грузчики. Любое вре-
мя. Т. 8-908-086-03-82.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Манипулятор. Т. 8-912-406-34-

75.
*Ремонт стиральных и посудомо-

ечных машин. Выезд и диагностика 
бесплатно. Пенсионерам скидки. 
Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.

Считать недействительным
*Диплом, выданный СПТУ-104 г. 

Магнитогорска в 1996 г. Новоточи-
ну Е. А.

Разное
*Женщина, 67 лет, познакомится 

с мужчиной без в/п для общения. Т. 
8-905-834-04-33.

юрия Викторовича 
АРЗАМАсцЕВА, Влади-
мира Александровича 
ВоРобьёВА, Алексан-
дра Лукьяновича ГоН-
чАРоВА , Анастасию 
Васильевну ИВАНоВУ, 
Александра Ивановича 
МАсЛоВА, константина 
Ивановича ПАНоВА , 
Ивана Максимовича 
П У Ш к А Р Е В с к о Г о , 
Анатолия Николаеви-
ча РАкоВА, Петра се-
меновича ШЕЛЕГИНА, 
Валентину степановну 
Шунину – с юбилеем!

Желаем вам мира и до-
бра, тепла и солнца, ра-
дости и веселья, удачи и 
успеха, мечтать и испол-
нять свои мечты, креп-
кого здоровья и долгих 
лет жизни! Пусть жизнь 
преподносит только при-
ятные сюрпризы и глаза 
искрятся от счастья!

Администрация, профком, 
совет ветеранов ЛПЦ-5
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Книжная полка

Объявления. Рубрика «Услуги» на стр. 13
на правах рекламы

Продам
*Поликарбонат прозрач-

ный, цветной. Т. 45-48-48.
*Распродажа мягкой, кор-

пусной, кухонной мебели 
и т. д. Труда, 32а, 2 этаж. Т. 
8-909-099-42-47.

*Дрова, горбыль. Т. 43-
33-99.

*Памперсы в упаковке до 
120 см. Т. 8-900-074-51-81.

*Кровать новая Vita, 1200 
х 2000, вишня. Т. 8-900-074-
51-81.

*Дрова. Т. 8-951-464-79-
97.
Куплю

*Автовыкуп. Т. 8-903-090-
00-95.

*Стиральную машину, хо-
лодильник, а также другую 
бытовую технику. Т. 8-908-
066-24-29.

*Холодильник, ванну, ма-
шинку, утилизация. Т. 8-919-
330-90-38.

*Холодильник, стиралку. 
Т. 29-00-37.

*Книги о Гарри Поттере. Т. 
8-919-116-24-63.

*Ж/к. телевизоры. Ком-
пьютерную цифровую тех-
нику. Т.8-909-092-21-72.   

*Неисправную микро-
волновку и кофемашину. Т. 
8-906-898-06-96.
Сдам

*Часы, ночь. Т. 8-906-871-
17-83.

*Посуточно. Т. 8-952-527-
36-06.

*По часам. Т. 8-909-747-
10-97.
Сниму

*Квартиру. Т. 8-919-354-
60-63.
Требуются

*Дочернему обществу ПАО 
«ММК» на постоянную ра-
боту в ресторан: официант 
– оплата от 16000; уборщик 
служебных и производствен-
ных помещений – оплата от 
14000. Гарантированный  
социальный пакет и полная 

занятость. Обращаться по 
телефонам: 21-40-21, 21-46-
01, 8-982-100-2289 в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00.

*Предприятию на посто-
янную работу: машинист ав-
тогрейдера, машинист экс-
каватора HITACHI, машинист 
экскаватора NEW-Holland. Т.: 
8-982-368-11-70, 58-03-01, 
ул. Комсомольская, д. 133/1 
(маршрут № 32).

* В  г р у п п у  ч а с т н ы х 
охранных предприятий  
SECURITYPROFI – лицензи-
рованные охранники на ЖД 
вокзал г. Магнитогорска. 
Своевременные выплаты 
заработной платы. Т. 8-906-
851-43-93.  

*Сторож на автостоянку, 
без в/п. Т. 8-902-892-83-93.

*Продавец в магазин «Се-
мена». Т. 8-963-476-46-46.

*Диспетчер. Т. 8-950-726-
78-39.

*Повар-универсал. Опыт 
от 1 года. График 2/2, ЗП 
20000+ руб. Т. 8-952-512-
41-02.

*Станочник-распиловщик, 
график работы 2х2 с 7.00 до 
19.00, з/п 27 000 руб. Сбор-
щик изделий из древесины, 
график работы 2х2 с 7.00 
до 19.00, з/п 27 000 руб. Т. 
24-88-49.

*Уборщики (цы) в «Маг-
нит». Т. 8-952-509-39-22.

*Подработка. Т. 8-904-810-
58-50.

Мифы и легенды наделяли 
силы природы божествен-
ным смыслом. Прошли 
сотни лет, прежде чем люди 
поняли, что Земля – всего 
лишь песчинка в бесконеч-
ном пространстве Вселен-
ной. Однако тайн и загадок 
от этого не стало меньше. 
Часть предсказаний фан-
тастов XX века оказались 
пророческими, но многое 
по-прежнему остаётся 
недосягаемой мечтой, 
осуществить которую 
предстоит грядущим 
поколениям.

Можно ли выйти за 
пределы пространства и 
времени? Существуют ли 
параллельные миры? Конеч-
на ли Вселенная? Изме-
рения высшего порядка, 
передвижение быстрее 
скорости света, тайны чёр-
ных дыр, встречи с соседями из 
космоса – лишь малая часть того, о 
чём пишут современные фантасты. 
Что ждёт человечество? Гибель 
планеты после ядерной войны, 
зомби-апокалипсис или переход в 
цифровую реальность, где цифро-
вая копия сознания сможет жить 
бесконечно, как предположил 
английский писатель Чар-
ли Брукер – автор научно-
фантастического сериала 
«Чёрное зеркало» (18+)?

В начале года любители 
поразмышлять о будущем че-
ловечества отмечают знаковую 
дату − День научной фантастики. 
Праздник этот, пока неофициаль-
ный, приходится на второе января. 
Датой был выбран день рождения 
выдающегося писателя-фантаста 
XX века Айзека Азимова.

Но считать, что научная фан-
тастика осталась в прошлом, что 
писателей уровня Рея Брэдбери, 
Роберта Хайнлайна, Станислава 
Лема, Филипа Дика, Артура Клар-
ка, Клиффорда Саймака, Уолтера 
Миллера уже не осталось, было 
бы заблуждением. Золотой век 
фантастики продолжили другие 
выдающиеся авторы − проблемы 
развития человеческой цивилиза-
ции и раскрытия тайн мироздания 
по-прежнему волнуют миллионы 
читателей. А направлений этого 
жанра становится всё больше. Те-
перь авторы не только устремляют 
свой взгляд в космос, рассказывая 
о покорении Солнечной системы и 
встречах с другими цивилизация-
ми, но ищут ответы на вопросы о 
будущем планеты здесь, на Земле. 
Заменит ли виртуальный мир ре-

альную жизнь, как далеко зайдут 
медицинские технологии, научит-
ся ли человечество управлять 
временем? Ответы на эти вопросы 
пытаются найти современные 
писатели-фантасты, вдохновляя 
не только читателей, но и режиссё-
ров, ведь самые интересные книги 
почти моментально становятся 
основой для экранизаций.

Так, одним из лучших фильмов 
2016 года стал фильм «Прибытие» 
(16+), получивший восемь номина-
ций на премию «Оскар». Фильм был 
снят по научно-фантастической 
повести американского писателя 
Теда Чана «История твоей жизни». 
В ней рассказывается о встрече 
землян с инопланетной цивилиза-
цией, чье мировоззрение основано 
на другом восприятии реальности: 
они воспринимают историю не как 
цепочку причинно-следственных 
связей, а как единое целое, сово-
купность прошлого будущего и 
настоящего, происходящее одно-
временно. В повести поднимается 
гипотеза лингвистической относи-
тельности Сепира-Уорфа, которая 

предполагает, что структура языка 
влияет на мировосприятие его 
носителей.

Проблема встречи с разумом, 
устроенным совсем по иному 
принципу, нежели человеческий, 
раскрывает знаковый автор совре-
менности Питер Уоттс, считающий-
ся представителем «твёрдой» науч-
ной фантастики. Уоттс − канадский 
писатель-фантаст и гидробиолог, 
специалист по морским млекопи-
тающим. В своём романе «Ложная 
слепота», вышедшем в 2006 году, 
он рассуждает о природе разума и 
сознания. По сюжету, космический 
корабль, направленный с Земли, 
должен исследовать неизвестный 
объект, обнаруженный за орбитой 
Плутона. Капитан корабля – вам-
пир, восстановленный генетиками 
вымерший вид человека. А в со-
знании ещё одного члена экипа-
жа одновременно живут четыре 
полноценные личности. Но встреча 
с внеземным разумом оказывается 
неожиданной – инопланетные су-
щества по интеллекту превосходят 
людей, но не имеют сознания и не 
воспринимают себя отдельными 

личностями. В романе поднима-
ются вопросы работы мозга и вос-
приятия им информации, разницы 
между разумом и интеллектом. 
Название романа заимствовано 
из нейропсихологии, в которой 
заболевание «ложная слепота» 
означает состояние, при котором 
человек фиксирует отдельные 
детали предметов, но не воспри-
нимает картину в целом.

Вообще в научную фантастику 
многие авторы приходят из фун-
даментальной науки. Так, учёный, 
физик и писатель Роберт Сойер в 
2016 году издал роман «Квантовая 
ночь», в котором выдвигает гипо-
тезу трёх типов сознания, основан-
ную на предположении, что душа 
имеет квантово-волновую природу. 
При этом общее сознание челове-
чества имеет квантовую запутан-
ность. В романе рассказывается о 
научных исследованиях в области 
сознания, проводящихся в Канаде. 
Ученые выясняют: примерно 60 
процентов всего человечества не 
являются людьми в полном смысле 
этого слова, так как не обладают 
настоящим сознанием, а лишь 

существуют, удовлетворяя свои 
инстинкты и потребности, так на-
зываемые философские зомби. Их 
мнения о жизни формируются под 
влиянием толпы. Вторая группа, 
составляющая около 30 процентов 
населения Земли, обладает самосо-
знанием, но при этом лишена того, 
что называется совестью, и, по-
сути, является квантовыми психо-
патами. И лишь десять процентов 
человечества можно назвать людь-
ми в полном смысле этого слова, 
обладающими совестью и эмпати-
ей. Все эти открытия происходят на 
фоне международного политиче-
ского кризиса: две сверхдержавы, 
Америка и Россия, стоят на пороге 
третьей мировой. Причём свои тео-
рии Сойер основывает на отнюдь 
не фантастических, а на реальных 
научных исследованиях.

На основе теоретической физики 
построена и одна из самых обсуж-
даемых научно-фантастических 

трилогий десятилетия – «Память 
о прошлом Земли» китайско-
го писателя Лю Цысиня, об-

ладателя престижнейших 
международных премий в 

области научной фантастики  
«Небьюла», «Хьюго» и «Локус». 

Трилогия включает романы 
«Задача трёх тел», «Тём-

ный лес» и «Вечная жизнь 
Смерти», написанные в 

2007−2010 годах. В 
основе трилогии 
– встреча с инопла-
нетным разумом, в 

котором человечество изначально 
обречено на поражение. От первого 
контакта Земли и мира Трисоля-
риса до встречи с космическими 
завоевателями остаётся 450 лет. Ге-
рои проходят через множество ги-
бернаций, вместе с ними читатель 
перескакивает через века, узнаёт 
теорию «Тёмного леса», на которой 
основано выживание миров в кос-
мосе, переживает спасение Земли. 
В заключительной части трилогии 
Лю Цысинь от событий на Земле 
переходит к глобальным теориям о 
пространстве и времени, существо-
вании многомерных измерений, 
параллельных миров и возможной 
смерти Вселенной.

Собственно, этот обзор − лишь 
малая крупица сокровищницы со-
временной научной фантастики. 
А День научной фантастики – это 
хорошая возможность взять в 
руки новое произведение или уже 
прочитанное и погрузиться в при-
думанный мир, многое из которого 
в будущем сможет воплотиться в 
реальность. И конечно, задуматься 
над проблемами настоящего.

 Мария Митлина

От Азимова до Цысиня
Размышления о времени, устройстве мироздания и будущем  
волновали человечество на протяжении тысячелетий
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В реальности отремонтиро-
ван сквер Трёх поколений, 
предметы по МГТУ возит 
специальный кар со встро-
енной картой. Школьники 
придумали волшебный 
конвейер и облегчили сту-
дентам понимание объём-
ных фигур начертательной 
геометрии. 

Исторический квест

В честь дня детских изобретений 
редакция «ММ» побывала в кван-
ториуме. В пять часов вечера там 
было многолюдно. Студенты МГТУ, 
где находится чудо-центр, уходили, 
а  у школьников начались занятия. 
Мальчишки и девчонки общались, 
спорили, обсуждали необычные 
идеи. 

Учащийся 8-го класса школы  
№ 1 Александр Арефьев пришёл 
на встречу с красивыми беспро-
водными наушниками. Предпо-
ложила, что слушает музыку или 
учит иностранный язык, но юноша 
к вопросу отнёсся насторожённо. 
Эта информация так и осталась 
его тайной. Зато рассказал, что уже 
успел с другими ребятами сделать 
робота-спасателя, а сейчас задей-
ствован в проекте по установке 
системы контроля данных. Обычно 
занимается этим по пятницам, че-
тыре часа подряд. Говорит, бывает 
тяжеловато. Впрочем, распорядок 
учёбы, нагрузок и жизни в целом 
вполне его устраивает. В будущем 
мечтает стать веб-разрабочиком и 
делать приложения, которые по-
могут общаться или будут контро-
лировать безопасность в городе. 
К IT-технологиям в семье ближе 
всего мама, которая трудится в 
компании интернет-провайдера. 
Отец – работник ММК. 

Арсений Бондаренко из школы 
№ 56 казался похожим на звёзд-
ного принца из сказки, которую 
он никогда не читал и не смотрел. 
У парня другие увлечения – ма-
тематика, физика, компьютерная 
графика. А в день, когда общались, 
он с двумя молодыми людьми до-
рабатывал 2d-игру для междуна-
родного проекта. 

– Была поставлена задача ак-
центировать внимание на том, 
как игры могут помогать семье, 
– пояснил Арсений. – Придумали 
исторический квест, в котором не-
сколько сцен с разными эпохами и 
знаменитыми людьми. Когда игрок 
их находит, они дают задания. И 
заодно выдаётся ключевая инфор-
мация. Например, Гагарин первым 
полетел в космос, Менделеев соз-
дал таблицу. Уже неделю делаем, 
надо завтра закончить.

– Игру можно создать всего за 
неделю? – удивляюсь. 

– Она же простая, –  пожимает 
плечами юноша. 

Кроме игр занимается робото-
техникой. Отметил, что любовь 
к точным наукам у него от мамы, 
которая преподаёт в МГТУ мате-
матику. Отец работает на метал-
лургическом комбинате – тоже не 
гуманитарий. 

Робот-медсестра

Мама Ильи Захарова больше 
помогает ему в  общественно-
социальной деятельности – в Рос-
сийском движении школьников. 
Илья работает в медиацентре РДШ, 
занимается фото- и видеосъемкой, 
учит этому других. Отец трудится в 
ЛПЦ-11 на ММК.

– Он научил меня чертить схе-
мы, что очень пригодилось при 
разработке проектов, – отметил 
школьник. 

– Илья очень удивил меня тем, 
что пришёл, уже обладая навыка-
ми самостоятельного построения 
чертежей, высокой инженерной 
культурой, – признался наставник 
робоквантума Дмитрий Мазнин. 
– Такое редко встречается среди 
школьников. Между тем, чертежи 
– это необходимый элемент инже-
нерных работ. 

Илья увлечён робототехникой. 
Говорит, кванториум впервые 
увидел в Тюмени. Был впечатлён, 
и, когда такое же учреждение от-
крылось в Магнитке, сразу же по-
шёл туда. Конечно, занимается не 
только в центре, расположившемся 
в МГТУ. Учится в 9 классе 59-й шко-
лы. Любимые предметы – физика, 
информатика и математика. 

– Очень здорово, когда есть 
какая-то инженерная проблема и 
можно придумать, как её преодо-
леть, – считает Илья. – Например, 
в МГТУ часто приходится перено-
сить какие-то предметы, иногда 
тяжёлые. И вот появилась идея соз-
дать транспорт, который это будет 
делать сам, с картой, системой на-
вигации. К концу года доработаем 
его и будет ездить.  

– Конечно, человечество умеет 
строить беспилотные транспорт-
ные средства, – признал Дмитрий 
Мазнин. – Вопрос в том, в какие 
сроки инженер может обдумать 
и реализовать свои проекты. За-
частую это случается годам к 

сорока. А главная задача кванто-
риума – в опережающем развитии. 
Молодые люди могут попробовать 
раздвинуть горизонты своих воз-
можностей в 14, 15 лет.  Способны 
сделать серьёзные шаги в науке 
намного раньше, чем их предше-
ственники. Представьте, едете на 
машине. Появляется берег реки. 
Дорога вроде бы продолжается, 
но вы не можете продолжить путь. 
Вынуждены строить лодку, плот, 
изобретать то, что позволит прео-
долеть состояние неудовлетворён-
ности, продолжить делать то, что 
хотите.  Это основа любого проекта 
в кванториуме – сделать невоз-
можное возможным. А у Ильи уже 
два изобретения. Был конвейер, те-
перь идёт работа над транспортом. 
Появилась идея о взаимодействии 
нескольких роботизированных 
систем на колёсах. 

Мыслят дети не в одиночку, а в 
проектной группе. Кстати, неко-
торые команды уже сейчас стро-
ят робота-помощника палатной 
медсестры и косильщика. У юных 
изобретателей появились мысли 
о транспортном роботе с манипу-
лятором, через который можно 
перегрузить информацию и задачи 
с одного объекта на другой. 

– Моя задача как наставника 
вести работу так, чтобы ребята 
достигали нового при взаимном 
сложении собственных навыков, 
знаний, умений, – подчеркнул на-
ставник робоквантума. – И чтобы 
их установки были не только для 
проектов и состязаний, но и мож-
но было провести испытания в 
реальных условиях, применять на 
практике. 

Космическая информация
Поблизости активно общались 

мальчишки и девчонки из другой 
команды. Семиклассницы Лия Пав-
лова и Виктория Сусанина энергич-
но говорили про модель солнечной 
системы. Заинтересовали. Оказа-
лось, они занимаются разработкой 
приложений с дополненной реаль-
ностью. Самый любимый проект 
как раз и посвящён планетам. Для 
пользователя там всё просто. На-
жимаешь на метку – появляются 
кнопки функционала, в каждой из 
которых космическая информация. 
А ещё они занимались проектом, 
посвящённым начертательной гео-
метрии для студентов 1 и 2 курса. 

Сделали 3d-модели фигур, и теперь 
предмет стал более наглядным,  
понятным. 

Школьницы создали и приложе-
ние для сквера Трёх поколений. В 
виртуальной  реальности там поя-
вились интересные места, а также 
начали продавать мороженое.

– Обратили внимание, что там 
вообще ничего нет, кроме скамеек и 
деревьев, – рассказали Лия и Вика. 
– С нашим приложением можно на-
деть 3d-очки и погулять по усовер-
шенствованному скверу, отремон-
тированному и преобразованному. 
Мы его перестроили. Кстати, там 
можно даже квест пройти. 

Благодаря удачным проектам 
девушки бесплатно съездили в 
лагерь Анапы. Теперь нацелились 
на Артек. Там, правда, командная 
работа не рассматривалась. Так 

что работали отдельно. Лия сде-
лала модель аэропорта будущего с 
шестиугольным полем для взлётов 
и посадок, продуманной инфра-
структурой, парковкой вокруг. 
А Вика спроектировала ракету, 
которая способна утилизировать 
космический мусор. 

Когда уходила из кванториу-
ма, школьники ещё продолжали 
обдумывать идеи и разрабатывать 
новые проекты. А мне бы точно 
пригодилась умная машина Ильи 
Захарова или хотя бы просто систе-
ма навигации, рассчитанная имен-
но на МГТУ, с большими стрелками 
и надписями: «Выход на проспект 
Ленина», «Карла Маркса» и так 
далее. Может, кто-нибудь из юных 
изобретателей возьмётся…

   Татьяна Бородина

Проекты

Возможно всё
Юные горожане изобретают игры, роботов 
и спланировали аэропорт будущего

Дата

День детских изобретений
Отмечается  
17 января. Учредили 
в честь Бенджамина 
Франклина – государ-
ственного деятеля, 
президента США. 

Политик в раннем 
возрасте проявлял вы-
дающиеся способности. 
Он стал автором кресла-
качалки, бифокальных 
очков, молниеотвода, 
ласт. В подростковом 
возрасте прославился 
благодаря достижениям 
в физике. Исследовал 
явления электромаг-
нетизма, получил ряд 
патентов.

Интересные факты

Ежегодно более 500 тысяч детей создают новые устройства 
и технологии.

• Дети изобрели шрифт Брайля, пакет, батут, водные лыжи, каль-
кулятор, снегоход.

• Пластилин был случайно изобретён девочкой, которая играла с 
чистящим средством.

• Разработаны алгоритмы, которые позволяют 
стимулировать изобретательский процесс.

• Исследователи творчества утверждают, что 
барьером на пути к созданию нов-
шеств становится неспособность 
выходить за пределы заурядного 

мышления.
Детское творчество оказыва-

ет значительное воздействие 
на формирование личности 

ребёнка. Специалисты уде-
ляют главное внимание 

самому процессу, а не 
результату.

Бенджамин Франклин

Виктория Сусанина и Лия Павлова

Илья Захаров, Арсений Бондаренко, Александр Арефьев, Дмитрий Мазнин
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17 Января 
Пятница

Восх. 8.47.
Зах. 16.31.
Долгота 
дня 7.43.

Дата: День детских изобретений. День творчества и 
вдохновения. Окончание рождественских святок.

События в истории: Исследователь-мореплаватель 
Джеймс Кук первым в мире пересёк Южный полярный 
круг (1773 год).

Дата: День Главного командования ВВС России. День 
рождения детского телевидения в России. День зажига-
ния маяка. Крещенский сочельник (навечерие Богояв-
ления).

События в истории: Открытие Большого театра в Мо-
скве (1825 год). В Германии создан первый в мире автомо-
биль (1886 год). Основана Главная редакция программ для 
детей на Центральном телевидении СССР (1963 год).

***
Знаете ли вы, что: У некоторых видов земляных червей 

количество сердец может достигать десяти. У них нет 
лёгких или жабр. Газообмен происходит через влажную 
кожу.

Кроссворд

Влюблённый повар
По горизонтали: 1. Рабочая ячейка офиса. 7. Какой 

актёр сыграл главную роль в первом чёрно-белом фильме 
Эльдара Рязанова? 8. С кем профессор Лэнгдон в романе 
«Происхождение» сравнивает здание музея Гуггенхайма? 
9. Лицо Джорджа Уизли из поттерианы. 10. Подарок Стень-
ки Разина реке Волге из пушкинских песен о нём. 11. Театр, 
в который каждый приходит со своим репертуаром. 12. 
Лондонский стиляга. 14. Перстень на мизинце, носимый 
на память. 15. «Верная примета» того, что повар влюблён. 
18. «Затерянное королевство» в ЮАР. 19. Печная функция. 
21. Паук, способный отращивать утраченные конечности. 
22. Ради чего ходит на работу герой мелодрамы «Бал мон-
стров»? 23. Какой кредит на квартире висит?

По вертикали: 1. «Канцлер единства». 2. Французский 
классик, чьи интеллектуальные беседы вдохновляли Ан-
дрея Кончаловского. 3. Неспелое кофейное зерно. 4. «Кто 
платит – тот выбирает ...». 5. Кому труднее всего быть 
самим собой? 6. Какой снаряд умеет быстро плавать? 7. 
Столица Алтайского края. 10. Что разбито на часы и ми-
нуты? 12. Энтузиаст профанации. 13. Украинский хворост. 
14. ... директоров. 16. В какую сторону «всегда смотрит» 
раскрывшийся подсолнух? 17. Английская чаша для при-
готовления пунша. 20. Плотоядная красотка.

18 Января 
Суббота

Восх. 8.46.
Зах. 16.33.
Долгота 
дня 7.47.

Путешественник состоит из впечатле-
ний, турист – из чемоданов.

*** 
Новый год – прекрасный повод встретить-

ся со всеми родственниками и вспомнить, 
почему вы живёте отдельно.

*** 
Дожили до зарплаты, деньги ещё оста-

лись... Сидим, думаем: научились эконо-
мить, или за что-то забыли заплатить?

*** 
Откуда вообще берутся кольца от клю-

чей? Кто-нибудь их покупал хоть раз?
*** 

Как здорово иметь человека, с кото-
рым можно душевно посидеть в теле-
фонах.

*** 
О погоде: такого бессмысленного пере-

лёта на юг, как в этом году, птицы ещё не 
совершали.

***
Врач, осматривая пациента: «Так... Хоро-

шо... Вот что я вам, батенька, скажу: кости 
все на месте, только порядок другой».

Кольца от ключей

Времена сказочных новогодних 
персонажей прошли: Магнито-
горский драматический  театр 
имени А. С. Пушкина уже не 
первый раз перед школьными 
каникулами представляет на 
сцене зимнюю историю реаль-
ных мальчишек. В прошлом 
году это были братья Чук и Гек, 
а в этом – друзья Мишка и Дени-
ска в постановке «Денискины 
рассказы» (6+) Константина 
Денискина. 

В созвучии названия спектакля с 
собственной фамилией магнитогорец 
и студент режиссёрского факультета 
ГИТИСа, курс Л. Е. Хейфеца, видит 
просто случайность. Но отдаёт дань 
собственному, ещё в детстве, интересу 
к историям о неугомонном ленин-
градском мальчишке и его друзьях, 
подтверждая старую истину: мужчины 
бывают маленькими, молодыми и ста-
рыми, но никогда – взрослыми. К самым 
что ни на есть невзрослым, а также их 
родителям, обращён его спектакль. 

В левобережном Дворце культуры 
металлургов, где квартирует театр 
в ожидании окончания капремонта, 
на каникулах в хороводе вокруг ёлки 
кружилась детвора под предводитель-

ством неугомонных клоунов. Взрос-
лым, скромно жмущимся к стенке по 
периметру, в этом круговороте было 
не отмолчаться, не остаться незаме-
ченными: ёлочка не загорится, пока 
не попросят все-превсе, так что к хору 
подключались старый и малый.  А 
когда разновозрастная публика разо-
гревалась и детьми становились все, 
хотя бы в душе, веселье перетекало в 
зал. И – о чудо! – ёлочные клоуны ока-
зались ещё и персонажами спектакля. 
Эти чудаки появлялись на сцене пря-
мо посреди действия: устанавливали 
ёлку, кидались снежками, любовались 
кремлёвской звездой под бой курантов 
– в общем, создавали настроение. А уж 
атмосфера детства возникала словно 
бы сама – вместе с приключениями 
Дениски и его друзей.

Для переноса на сцену режиссёр вы-
брал рассказы «Кот в сапогах», «Если 
бы», «25 кило», «Пожар во флигеле, 
или Подвиг во льдах» и «Заколдован-
ная буква». Представить Дениску в 
наши дни несложно: в любые времена 
дети познают мир, как он, – пытливо и 
доверчиво. Оттого так весело было в 
зале, когда детвора на сцене спорила, 
как правильно произносить «шишки», 
или когда Дениска в мечтах о взрос-
лении «сурово» воспитывал ставших 
вдруг маленькими родителей. И пусть 

«Мурзилка» сегодня, оказывается, не 
журнал, а комикс, он по-прежнему оста-
ётся для мальчишки ценным призом, за 
который стоит побороться в соревно-
вании на взвешивание. И уж тем более 
кто станет отрицать, что подготовка 
костюма к новогоднему маскараду по 
степени удовольствия вполне сопоста-
вима с самим маскарадом. А радость от  
подарков умножается натрое, если по-
делиться ими с друзьями и родителями. 
Так сценка за сценкой перед зрителями 
предстаёт тёплый и радостный, пол-
ный добра и света мир детства.

Режиссёр не ставил перед актёра-
ми задачу сыграть детей – важнее 
было передать непосредственность 
и неутомимый интерес к открыти-
ям. Стажер Александр Васильев, сы-
гравший Дениску, вместе с Иваном 
Погореловым – Мишка – и Марией 
Мавриной – Алёнка – должно быть, из 
собственного детства черпают запас 
радости и ощущения полноценности 
жизни и щедро делятся ими со зрите-
лем. Вот почему на спектакль приходят 
семьями: взрослые когда-то тоже были 
детьми, только не все об этом помнят, а 
дети станут взрослыми, только не все 
об этом знают. «Денискины рассказы» 
многое подскажут.

 Алла Каньшина

Таланты и поклонники
Сноу-комикс «Денискины рассказы» продолжил традицию зимних премьер
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Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Кубикл. 7. Борисов. 8. Левиафан. 

9. Фелпс. 10. Царевна. 11. Мир. 12. Денди. 14. Супир. 15. 
Пересол. 18. Лесото. 19. Обогрев. 21. Тарантул. 22. Казнь. 
23. Ипотека.

По вертикали: 1. Коль. 2. Бовуар. 3. Квакер. 4. Тон. 5. Ли-
цемер. 6. Торпеда. 7. Барнаул. 10. Циферблат. 12. Дилетант. 
13. Вергуны. 14. Совет. 16. Восток. 17. Боуль. 20. Вамп.


